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Это событие произошло на встрече 
митрополита Даниила в  здании епар-
хиального управления  с представите-
лями рабочей группы журнала «Исто-
рия Русского Севера» и экспертного 
совета при губернаторе Архангель-
ской области. 

Разговор 
шел о сохра-
нении исто-
рической па-
мяти и па-
мятников, о 
воспитании 
у молодежи 
уважитель-
ного отно-

шения к про-
шлому. Вла-
дыка привел 
слова Цицеро-
на: «История 
— учитель жиз-
ни» и  отметил, что Архангельская об-
ласть богата памятниками и истори-
ческими местами. Которые, к сожале-
нию, приходят в запустение, люди уез-
жают в города. 

Историки и краеведы на меропри-
ятии также выступили  с разными до-
кладами и   сообщениями.  

В заключение митрополит Даниил 
благословил труды историков и кра-
еведов, а С.Клочев, главный редак-
тор журнала и председатель  обще-
ства "Норд", вручил Владыке комплект 
журнала «Известия Русского Севера». 

ВЛАДЫКА ОТМЕТИЛ  РАБОТУ 
КРАЕВЕДОВ

В конце минувшего года митрополит Дани-
ил отметил труды редактора журнала «Известия 
Русского Севера»,  вручив ему архиерейскую гра-
моту. Архиерейские грамоты также были вруче-
ны Игорю Гостеву и Елене Рубан.  

Митрополит Даниил вручает архиерейскую  
грамоту главному редактору журнала 

Сергею Клочеву. Фото - Е. Калинин
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Архиерейская грамота
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В Северном государственном 
медицинском университете ста-
ло доброй традицией проведе-
ние встреч молодежи с ветерана-
ми Великой Отечественной вой-
ны, тружениками тыла и детьми 
войны. Особенно актуальны эти 
мероприятия в Дни воинской сла-
вы, когда у школьников и студен-
тов есть возможность узнать об 
истории памятного события из уст их 
участников. Так, например, 18 января 
2013 года состоялась встреча, посвя-
щенная 70-летию прорыва блокадного 
кольца в Ленинграде. 

Встречу организовала директор 
музейного комплекса А.В. Андреева 
при поддержке руководства СГМУ. 

И.о. ректора СГМУ Любовь Нико-
лаевна Горбатова приветствова-
ла собравшихся, обратив внимание  

ДНИ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ  В СГМУ 

молодого поколения на то, что важ-
но помнить как тяжело нашей стра-
не досталась Победа над фашизмом в 
Великой Отечественной войне. 

Очень символично, что встреча 
состоялась в аудитории имени Марии 
Владимировны Пиккель – известного 
профессора,  педиатра, спасавшего в 
годы войны в архангельской клинике 
детей из блокадного Ленинграда. 

М. Чирцова
Фото - музей СГМУ 

Участники встречи

В 11 марта в Областном собрании 
прошел «круглый стол»  – «Русский 
Лад» за сохранение и развитие рус-
ской культуры в Архангельской обла-
сти». Во вступительном слове руково-
дитель регионального отделения Все-
российского созидательного движе-
ния «Русский Лад» А. Н. Халтурин рас-
сказал о целях нового движения: спло-
чение и мобилизация русского и дру-
гих народов России на защиту русско-
го языка, как основы единения и сози-
дания. 

На мероприятии присутство-
вали депутаты, представители 
исполнительных органов власти,  
писательской организации, историко-
просветительного общества «Норд», 
регионального отделения общества 
«Российские ученые социалистиче-

ЗА СОХРАНЕНИЕ РУССКОЙ КУЛЬТУРЫ 
В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

ской ориентации». Разговор получил-
ся интересным, было высказано мно-
го предложений. Самые интересные 
- о восстановлении областных лите-
ратурных премий имени Ф.Абрамова 
и Н.Рубцова,  об открытии в Архан-
гельске областного Дома народного 
творчества, о разработке областного 
закона «О праздновании дня русско-
го языка в Архангельской области», об 
учреждении конкурса на лучшую ста-
тью в СМИ о проблемах русской куль-
туры.

С.Клочев. Фото автора
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В ноябре прошлого года один из 
старейших песенных коллективов 
Архангельской области –  Лешукон-
ский любительский народный хор 
(руководитель Анимаиса Шишова) – 
отметил 60-летие со дня образова-
ния.  

По сей день в репертуаре кол-
лектива только старинные северные 
песни, спектакли на основе старин-
ных северных обрядов. 

Многие исследователи-

ФОЛЬКЛОРНЫЙ МАТЕРИАЛ ВОШЕЛ В СБОРНИК

Лешуконский хор. Фото предоставлено Лешуконским землячеством

И. Овчинникова

Лешуконскому землячеству 
19 лет. Существующему при нем 
фольклорному коллективу «Княжиця» 
– 9 лет. Его участницы давно мечтали 
проехать по району с концертами, 
пообщаться с местными песенными 
коллективами, собрать фольклорный 
материал. Недавно их мечта 
осуществилась – группой в 16 человек 
проехали по деревням средней 
Мезени. Дали концерты в Вожгоре, 
Пустыни, Койнасе, Белощелье, 
Ценогоре, Кельчемгоре, привезли 
экспедиционные материалы. 

Результатом поездки явились 
аудио- и видеодиски; выпущен 
сборник лешуконских старинных песен 

«Запевай-ко се, моя любезная...», 
в котором 100 песен, и рассказано 
о 13 фольклорных коллективах 
Лешуконского района; подготовлена 
новая концертная программа 
«Обереги Лешуконья», премьера 
которой состоялась в Малом зале 
АГКЦ 16 февраля 2013 года.

Все  это стало возможным 
благодаря полученному землячеством 
гранту в конкурсе проектов, 
объявленном Министерством по 
развитию местного самоуправления 
Архангельской области.

фольклористы считают песни Лешу-
конского района одними из самых 
старинных в России.  

Кроме того, репертуар хора 
постоянно пополняется новыми пес-
нями, которые участники хора запи-
сывают у старейших песенниц райо-
на. Уникальны и сценические наря-
ды артистов: это старинные подлин-
ные костюмы конца XIX века.

С. Удина

ЛЕШУКОНСКОМУ НАРОДНОМУ ХОРУ –  60 ЛЕТ

Обложка книги
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Начало Года детского чтения в Ар-
хангельске прошло под знаком 100-ле-
тия со дня рождения Евгения Кокови-
на (www.arhcity.ru).  

Центром проведения мероприя-
тий, посвященных юбилею, стала го-
родская детская библиотека, которая 
носит имя писателя. Кроме праздни-
ка «Добрый талант», который состоял-
ся 27 января, здесь прошли ещё 33 ме-
роприятия, посвящённых Евгению Ко-
ковину. 

Юбилейные мероприятия в честь 
писателя-земляка посетили более 600 
человек.

Но многие ли ребята знают совре-
менных архангельских писателей, ко-
торые издают книги для детей? 

Назовем некоторых из них:
Вячеслав ЧИРКИН (Котлас), напи-

савший  "Брыкадил: почемучные сказ-
ки для детей и взрослых",  "Хитрые за-
гадки: книжка-альбом для раскраши-
вания и рисования детям младшего 
возраста" , "В гостях у деда: забавные 
рассказики, разные сказки", "Лапка: 
рассказики о животных", "Поросёнок 

ГОД ДЕТСКОГО ЧТЕНИЯ В АРХАНГЕЛЬСКЕ

Борька: сказки", "Сладкоежка и дымо-
вой: настоящая сказка", "Тёплые обла-
ка".

Олег КОДОЛА (Архангельск), 
который создал целую серию книг-
раскрасок "История Архангельской 
области", "Природа..." и "Культура...", 
а также ряд путеводителей  по инте-
ресным местам  Северо-Запада.

Елена АНТРОПОВА (Архан-
гельск), выпустившая "Приключения 
Потеряшкина в Житейском море: сказ-
ка", "Сказка про Шля-Пу Китайскую", 
"Волшебная пуговка Путси-Там: сказ-
ка", "33 Николы от Холмогор до Колы".

Валерий СИНИЦКИЙ (Архан-
гельск), подготовивший к изданию не-
сколько книг –  "Как поморские пар-–  "Как поморские пар-  "Как поморские пар-
ни жен выбирали", "Сказ про Сямгозе-
ро, трех девушек-лебедушек да трех 
братьев-поморов".

Галина СЫЧЕВА (Шенкурский 
район), которая пишет стихи и прозу 
для детей "Бабушкин фартук", "Кукуш-
кины стихи".

Михаил ПОПОВ (Архангельск), 
выпустивший сказки "Золотой ларец".

Светлана ЕФРЕМО-
ВА (Архангельск), издаю-
щая цикл красочных книг 
по истории родного края, 
где главная героиня книги 
–ц девочка Вера узнает об 
истории известных архитек-
турных памятников города 
Архангельска, Каргополь-
ского, Мезенского и Красно-
борского районов. 

Фото - О.Халтурина, 
библиотекарь школы № 23 

Архангельска:  
М.Попов  

с маленькими читателями. 

И
С
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Моя малая родина

Конкурс "Моя Малая Родина"  проводится в Архангельской области с целью акти-
визации взаимодействия между общественными объединениями Архангельской об-
ласти, историко-архивной, краеведческой деятельности, формирования гражданской 
активности и ответственности за состояние своего края и перспектив его развития.

Конкурс проводится с ноября 2012 по декабрь 2013 гг. и включает в себя два этапа: 
районный (городской) и областной. Районный (городской) этап проводится с 1 ноября 
2012 по 30 сентября 2013 года.,  областной этап –  октябрь-декабрь 2013 года.

Конкурс проводится по четырем номинациям:
Малый уголок Великой России: история; экономика; этнография;
Проблемы регионального природопользования и народонаселения малой родины;
Народные традиции, промыслы, предпринимательство; 
Именитые земляки.
Лучшие материалы по итогам областного конкурса будут рекомендованы к публика-

ции, а видеофильмы – в программы Архангельского областного телевидения и размеще-
ны на диске «Моя малая родина».

Заявки на участие на первом (районном) этапе конкурса принимаются секретарями 
оргкомитетов районных муниципальных образований;  на втором (областном) этапе кон-
курса принимаются секретарем Оргкомитета, консультантом отдела по взаимодействию 
с общественными объединениями Министерства по развитию местного самоуправления 
Архангельской области (телефон: 20-64-75; электронный адрес: deppr3@dvinaland.ru).

В полку "заслуженных" прибыло

4 марта 2013 года  в Кремле Указом Президента 
Российской Федерации В.В.Путина  наградили ряд 
работников высшей школы, среди которых и наш 
постоянный автор, член общества "Норд",  профес-
сор САФУ Рудольф Афанасьевич Ханталин. Ему 
присвоено звание "Заслуженный работник высшей 
школы Российской Федерации" за заслуги в научно-
педагогической деятельности, подготовке высоко-
квалифицированных специалистов.

Наряду с преподаванием, он – ведущий научный 
сотрудник  Ломоносовского института в САФУ, опу-
бликовал большое число научных  статей, в том чис-
ле и  в  томах «Поморской энциклопедии», подгото-
вил  к изданию сборник документальных очерков 
о колонизации Севера в  период политических ре-
прессий (1920–1930 гг.) 

   ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Ханталин Р.А.

И
С

И
С



Дискуссия 7

№1(19)
март  2013

КТО ТАКОЙ КРАЕВЕД? 
КЛОЧЕВ Сергей Юльевич – председатель культурно-
просветительного общества "Норд"

Клочев С. Ю. Фото - Н.Окулов

КТО ТАКОЙ КРАЕВЕД? 
На краеведа нигде не учат. Одна-

ко, они есть в каждом городе, поселке, 
деревне. Людей тянет узнать прошлое 
своего края, историю своего рода. За-
нимаются этим люди разных специ-
альностей — учителя и врачи, военные 
и трактористы, школьники и ученые....

Так кто же такой краевед? 
В толковом словаре Ожегова дает-

ся пояснение слова "краевед" как че-
ловека, занимающегося изучением 
своего края, краеведением. 

Но каждый любознательный че-
ловек стремится узнать о крае, в ко-
тором он живет, как можно больше. И 
эти люди не причисляют себя к когор-
те краеведов.  

Где та грань, отделяющая просто 
познание от звания краеведа? 

Чем  отличается краевед от нумиз-
мата или собирателя старинных от-
крыток, икон, фонарей и т.п.? Коллек-
ционеры через предметы старины из-
учают историю края и многое могут 
рассказать о его истории не хуже кра-
еведа.

Говорят, краевед — это состояние 
души, образ жизни. Он отдает иссле-
дованиям самое ценное —  свое время. 

Редакция журнала размышлениями 
краеведа Клочева С.Ю. открывает дискус-
сию на тему: кто такой краевед? Какова 
значимость его исследований и открытий? 
Как к ним относиться: принять на веру или 
с недоверием? Каково будущее у краеве-
дения?

КРАЕВЕД — 
ХРАНИТЕЛЬ ПАМЯТИ

По моему мнению, краевед — осо-
бый тип людей, не только изучающих 
свой край, но и ведущих большую про-
пагандистскую работу о значимости 
своей малой родины. Они публикуют  
научно-популярные статьи, встреча-
ются с подрастающим поколением, за-
щищают  погибающие памятники, со-
бирают  местные «реликвии». В отли-
чие от других статусов и наград, че-
ловек сам себя нарекает этим званием 
(никто не выдает документ, что ты кра-
евед). Краевед — это болезнь, которая 
не поддается лечению. 

УЧЕНЫЙ ИЛИ ЛЮБИТЕЛЬ?
Академик Дмитрий Сергеевич Ли-

хачев называл краеведение как «са-
мый массовый вид науки». Если кра-
еведение наука, то кто такой краевед  
— ученый или любитель? Если ученый, 
значит должен обладать специальны-
ми знаниями, знать методику исследо-
ваний. 
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«Стандартный» краевед (как пра-
вило не историк, а поэтому не про-
фессионал) смотрит на «объект» свое-
го исследования как на очень важный 
предмет, имеющий исключительное 
значение. Он считает, что сохранение 
этого здания, церкви, дуба и т. п. явля-
ется самым важным в городе. Его аргу-
мент: «Нигде такого в мире нет!».  

Поэтому краевед в своем позна-
нии ограничен рамками своей терри-
тории и за ее пределами не видит ни-
чего. Если такой краевед добирается 
до старых газет в библиотеке или до 
архивов, он обычно набирает факты и 
не удосуживается их проверять. А опе-
чатки (описки) в газетах и документах 
как были в давние времена, так есть и  
сегодня. И вот на основе опечаток вы-
дается «сенсация». (Например, у нас в 
области бытует ничем не подкреплен-
ная легенда, что Михайло Ломоносов 
— сын Петра I). 

Краевед часто рассказы и старо-
жилов воспринимает как достовер-
ное знание, не утруждая себя их про-
верить по другим источникам. Память 
человеческая страдает забывчиво-
стью, особенно на детали. И опять по-
являются «сенсации».

Соответственно другой, профес-
сиональный взгляд – у историка-
краеведа. Исследуя явление, он исхо-
дит из многих фактов, проверяя свои 
выводы несколькими методами. В на-
шем журнале публикуются краеведы-
историки   А.В. Репневский, О.В. Чура-
кова, С.И. Шубин, Л.Б. Красавцев, В.В. 
Брызгалов, Л.И. Санников, Т.А. Сана-
кина и другие. Не отстают в значимо-
сти и объективности своих исследова-
ний и «стандарные» краеведы, за мно-
го лет освоившие методику изучения 
источников. Их статьи являются эта-
лоном выверенных фактов и дат:  А.В. 
Новиков, А.Н. Окладников, Г.П. Попов 

и другие. Но эти люди не один деся-
ток лет работали во многих архивах. 
А ведь  есть еще много людей, плохо 
знающих историю края, но пытающих-
ся поучать других. 

КАКОВО БУДУЩЕЕ 
У КРАЕВЕДЕНИЯ?   

А кому и зачем нужен краевед? 
Сегодня — никому. Властям краеве-
ды только мешают, особенно если 
надо снести под строительство какой-
нибудь старинный дом-памятник 
местного значения. 

Но в 20-х и до середины 30-х го-
дов XX века в Архангельске проходи-
ли конференции и даже съезды крае-
ведов! Власть, используя знания об-
разованных людей, давала краеведам 
задания не только по истории края, но 
и по изучению природы, почв, разви-
тия экономики. (подробнее см. журнал 
2012, № 5, с.20-23). 

А что сегодня могут сделать крае-
веды для области? Людей, самоотвер-
женно преданных изучению прошло-
го, не так уж и много. С целью разви-
тия туризма в крае необходимо опре-
делить маршруты, изучить историю 
местности. Тут могут помочь краеве-
ды. Мы хотим возрождать старые ре-
месла — тут тоже краеведы помогут 
уточнить места добычи глины или ме-
ста ловли рыбы. Вы знаете, где у нас 
в области добывали речной жемчуг? 
И тут краеведы могут помочь. Надо 
только четко поставить перед ними за-
дачу и объявить конкурс грантов. 

А как вы думаете — кто такой краевед?  
Мы предлагаем читателям включить-
ся в дискуссию. Просьба свои мысли по 
этому вопросу выслать в редакцию по-
чтой: 163000, г. Архангельск, ул. Помор-
ская, д. 34, или по электронному адресу:  
klotchev@atnet.ru. 
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ОСТОРОЖНО: ГАЗЕТА!
САННИКОВ Леонид Иванович – кандидат исторических наук

По словам  Боковой, уже в конце 
1917 года в Архангельске была интер-
венция: т.е.  завод построен и пущен 
при интервентах. Но, как известно, 
интервенты высадились в городе 2 
августа 1918 года, то есть через пол-
года после начала работы предприя-
тия, иными словами – йодный завод 
пущен в городе при Советах. 

Е.М. Бокова повторяет англий-
скую версию причин высадки войск 
Антанты на Севере – охранять антан-
товские грузы, завезенные в север-
ные порты в годы первой мировой 
войны. Директор АОВК идет еще 
дальше: «англичане и американ-
цы приплыли сюда охранять свои 
склады». Но откуда в Архангельске 
эти склады, когда и где Антанта их 
построила? 

К августу 1918 года почти все гру-
зы  были вывезены из Архангель-
ска вглубь страны. В порту осталась 
часть каменного угля, металлов и 
конструкций для железнодорожных 
мостов, завезенных для отправки в 
Румынию и некоторые другие грузы. 

Или, может быть, эти «свои скла-
ды» интервенты имели на железной 
дороге в районе Плесецкой, куда 
они рвались, пытаясь наступать на 
Вологду? Или на Северной Двине, 
куда стремились, чтобы соединить-
ся с белочехами и Колчаком?

12 февраля 2013 года в «Правде Севера» было опубликовано  интервью 
директора водорослевого комбината (АОВК) Е.М. Боковой корреспон-
денту газеты И. Даниловой. Материал посвящен 95-летию АОВК, предте-
ча которого –  йодный завод, начавший работать в Архангельске в январе 
1918 года. Завод находился в четырехугольнике, очерченном нынешними 
улицами Вологодской и Шубина и проспектами Троицким и Ломоносова.

Еще большая путаница у Е.М. 
Боковой с названием Архангельско-
го Севера и ролью Миллера в годы 
интервенции. «В Архангельской 
области тогда, – рассказывает она в 
статье, – была так называемая Север-
ная республика». Но, во-первых, 
Архангельской областью Поморье 
стало называться только в 1937 году, 
во-вторых, Северной республики 
здесь никогда не было. Захвачен-
ные интервентами и внутренней кон-
трразведкой северные уезды архан-
гельской губернии были названы 
белыми Северной областью.

Северной республикой, рассу-
ждает автор, «руководил генерал 
Миллер – очень достойный человек, 
…с приплывшими на кораблях англи-
чанами и американцами он прекрас-
но поладил». Но интервенты «при-
плыли» в Архангельск 2 августа 1918 
года, а Миллер появился здесь мно-
го позднее – 13 февраля 1919 года, 
когда командующие войсками окку-
пантов генералы Пуль, а затем 
Айронсайд руководили не только 
иностранными, но фактически и вой-
сками Северной области и поладить 
с ними не просили. 

Миллер, став в январе 1919 года 
генерал-губернатором, вошел в пра-
вительство Северной области, где 
возглавил контрразведку, внесудеб-
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Слова историка поддерживает и  председа-
тель Совета Архангельского отделения  Общерос-
сийской общественной организации "Российские 
ученые социалистической ориентации" (РУСО) 
М.И.Козлов: "Правду истории ложью не затмить!". 

Эта статья в газете была обсуждена на  собра-
нии членов  регионального отделения РУСО и 
принято заявление членов организации  о защите 
исторической правды.

М.И.Козлов зачитывает заявление  
Архангельского отделения РУСО.

 Фото  - С.Клочев.

ные аресты и высылки, цензуру и 
так далее. Именно при этом «очень 
достойном человеке» были аресто-
ваны и расстреляны члены подполь-
ной большевистской организации, 
отправлены в концлагеря на Мудьюг 
и Иокаганьку тысячи северян и так 
далее. В конце августа 1919 года 
Миллер стал и формально военным 
диктатором Северной области.

Бежав за границу, Миллер не 
прекратил борьбу с советской Рос-
сией. Если многие бывшие руково-
дители белой армии на Севере (Б.А. 
Дуров, М.Ф. Квецинский, В.В. Мару-
шевский, А.А. Мурузин, С.С. Саввич 
и другие) вернулись к мирной жиз-
ни, то Миллер продолжал готовить-
ся к реваншу за поражение в граж-
данской войне. 

В эмиграции он – начальник шта-
ба армии П.Н. Врангеля, с создани-
ем в 1924 году Русского общевойско-
вого союза (РОВС) – член его руко-
водства, с 1930 года –  председа-
тель РОВС. Его антисоветская дея-
тельность усилилась после прихо-
да в 1933 году в Германии нацистов к 
власти. В 1937 году Миллер похищен 
агентами НКВД, вывезен в СССР, 
судим и расстрелян.

Свобода слова, распространения 
информации привели к появлению 

все новых фальсификаций в истории 
России. 

Подсчитано, что только для сред-
ней школы в стране издано 200 учеб-
ников по истории, в каждом из кото-
рых авторы пытаются внести свое, 
часто искаженное представление о 
прошлом России, ее регионов.

Не меньше, а еще больше ошибок 
в статьях, брошюрах, книгах различ-
ных авторов, не историков, но судя-
щих об истории, как это произошло с 
Е.М. Боковой, которая в трех абзацах 
газетной статьи-интервью допусти-
ла ряд грубых исторических неточ-
ностей. А газета повторила все эти 
искажения, не удосужившись про-
верить факты, что недопустимо для 
профессионального средства мас-
совой информации.

Как историк, считаю, что необхо-
дима разработка единой концепции 
истории России, а, видимо, и субъ-
ектов Федерации, что позволит не 
допускать наиболее грубых фальси-
фикаций истории страны на страни-
цах печатных  и других СМИ.
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САМ С УСАМ  

В 1969 году уроженец деревни 
Заручей Лешуконского района Архан-
гельской области Сергей Шубин 
окончил исторический факультет 
Петрозаводского государственного 
университета. Год служил в армии, 
два года работал учителем истории 
и обществоведения в родной школе. 
Потом — райком комсомола и ВПШ, 
отделение журналистики. 

Пять лет он  был не самым удоб-
ным редактором. Резкая крити-

РУКА СУДЬБЫ СЕРГЕЯ ШУБИНА
ДОМОРОЩЕНОВ Сергей Николаевич  - журналист  

Другой бы на его месте 
делал партийную карьеру 
— линия биографии, каза-
лось, вела к этому: первый 
секретарь райкома комсомо-
ла, учеба в Ленинградской 
Высшей партийной школе, 
редактор районной газеты, 
второй секретарь райкома 
КПСС. 

Но С. И. Шубин чувство-
вал руку судьбы на сво-
ем плече, поэтому подал в 
отставку, желая занимать-
ся наукой. Как  секретарь 
райкома он получал в рай-
центре на Крайнем Севе-
ре 600 рублей в месяц. Как 
ассистент вуза зарабаты-
вал в Архангельске только 100 
рублей. Жена, Галина Александровна, понимала мужа… Теперь С.И.Шубин 
— доктор исторических наук, профессор кафедры истории и международных 
отношений Северного (Арктического) федерального университета, Почетный 
работник профессионального высшего образования. 

ка районной газеты руководителей 
одной из контор, позаботившихся 
об особнячке для себя в ущерб рядо-
вым работникам, не понравилась  и 
другим руководителям районно-
го звена, которые беспокоились об 
улучшении своих жилищных усло-
вий. Статья стала предметом разби-
рательства на бюро райкома. 

Редактора хотели наказать: знай 
свой шесток. Но влияние секто-
ра печати обкома — после бурного 
заседания районного органа власти 
— привело к тому, что в постановле-

С.И.Шубин. Фото.- С.Суровцев
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нии бюро акценты были расставлены 
иначе, чем они намечались: высту-
пление газеты оказалось одобрен-
ным.  В райкоме решили, что чело-
век с двумя высшими образованиями 
не менее нужен в партийном органе, 
чем в газете, поэтому Шубина избра-
ли вторым секретарем, поручив ему 
курировать промышленные и транс-
портные предприятия. 

На этом посту он снова проявил 
характер самостоятельной личности. 

Первого секретаря райкома ста-
ли жестоко, уничижительно кри-
тиковать обкомовцы. Ладно бы, за 
дело… (Причина «наездов» крылась 
в том, что Иван Мефодьевич Мак-
симов на пленуме обкома в присут-
ствии представителя ЦК с горечью, 
с болью говорил о распространении 
пьянства на Севере. Москва, понят-
но, была недовольна такой ситуаци-
ей в области). 

Шубин направил письмо на имя 
первого секретаря обкома КПСС с 
просьбой объективно оценивать 
деятельность района и его партий-
ной организации (значит, и Макси-
мова). 

Письмо осталось без ответа. Пер-
вого секретаря от работы освобо-
дили. В знак протеста против этой 
несправедливости  Шубин подал на 
пленуме в отставку. 

Это одно обстоятельство его 
неординарного шага после четырех 
лет работы. 

Второе — полностью созрело 
намерение заниматься наукой. Но 
уйти из райкома было не так-то про-
сто. Толковый, эрудированный чело-
век был нужен и в Лешуконии.  Поэ-
тому члены райкома стали голосо-
вать: отпускать Шубина в Архан-
гельск или нет? 

Голоса разделились поровну… 

И тогда Шубин поднял свою руку 
еще раз. 

Ситуация устраивала посланцев 
обкома, и Сергей Иванович «изобли-
чен» не был. 

ЧТОБЫ СЕБЯ УВАЖАТЬ 

Я задал С.И. Шубину такой 
вопрос: "Когда вы решили заявить на 
пленуме о своей отставке, то навер-
няка вам приходило в голову, что 
ваша «выходка» может выйти вам 
боком, ведь в 1987 году доброволь-
ное заявление об отставке было  экс-
траординарным, экстравагантным 
поступком, никак не вписывалось в 
общепринятые рамки. Как так: чело-
веку оказали честь, а он хочет бро-
сить тень на партию!.."

Сергей Иванович ответил так: 
"Чтобы уважать себя, в жизни при-
ходится порой делать непростой 
выбор. В том случае как раз так и 
было. Я тогда видел, что перестрой-
ка захлебывается, одно с другим не 
связывается. И мне нужно было или 
лгать людям (говорить, что в стра-
не все в порядке), оставаясь партий-
ным функционером, или говорить 
правду, но уже в другом статусном 
качестве. Такую возможность дава-
ла наука".

И вот Сергей Иванович в Архан-
гельске, где, кстати сказать, у семьи, 
в которой росли двое сыновей,  дол-
го не решалась проблема с жильем. 
Хотя в ВПШ был сдан кандидатский 
минимум, в высшее учебное заве-
дение приняли Шубина не сразу: на 
«верху», в обкоме КПСС, не разре-
шали брать на работу ассистентом 
строптивца. 

К слову о строптивости. Сергей 
Иванович не побоялся выступить в 
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печати против все еще сильного в 
1989 году первого секретаря обко-
ма, в связи с чем пришлось Шубину 
пережить еще один стресс. 

Обвиненный публично номен-
клатурой в фальсификации фактов, 
он защищал свою честь и достоин-
ство в суде, но даже при поддержке 
не только адвоката, но и прокурора 
иск Сергея Ивановича был отклонен 
— партийная дисциплина оказалась 
сильнее. 

ЗА ГРЕХИ 
В АГРАРНОЙ ПОЛИТИКЕ 

Студент Шубин хотел взять темой 
диплома кооперацию. Сказал об 
этом уважаемому профессору. Тот 
отвел молодого человека в сторонку 
и мягко посоветовал: если не хоти-
те ломать себе жизнь, оставьте эту 
мысль на будущее. Совет возымел 
действие. К проблемам сельхозко-
операции Сергей Иванович вернул-
ся только через 21 год; тема его кан-
дидатской  диссертации  — «Печать 
и развитие кооперации на Севере».  

В двадцатые годы в родной 
деревне ученого одним из органи-
заторов мелиоративного товарище-
ства был Иван Григорьевич Шубин. 
Сыну хотелось лучше узнать и понять 
отца, уже ушедшего, через то время. 

— Тогда в северной деревне не 
было никакой техники, — расска-
зывает Сергей Иванович.  — Как и 
после Великой Отечественной вой-
ны. Я задавал себе вопрос: чем объ-
яснить то, что у нас пахали в 50-е 
годы на лошадях (за плугом ходи-
ли женщины), опять же бабы траву 
косили косами-горбушами, а когда 
пришли трактора и прочая техника, 
то стали зарастать — на моих глазах 

— и поля, и луга…  Печать и коопера-
ция — явления,  органически связан-
ные между собой. То и другое пред-
полагает свободу и здравый смысл. 
В двадцатые годы печать и коопе-
рация очень тесно сотрудничали во 
благо общества и региона. Дальней-
шие исследования вывели меня на 
проблемы регионализма.

С. И. Шубин — признанный спе-
циалист в вопросах кооперации и 
регионализма. Его знают в Москве, 
он участвовал в работе международ-
ных научных конференций высокого 
уровня. Но беда в том, что он изве-
стен, как говорится, в узких кругах. 
И не только он… Таких, как Шубин, 
власть не слышит. 

— НЭП и кооперация были той 
политикой, которая наиболее адек-
ватно отражала поморский харак-
тер. А он заключается в свободе, 
артельности, элементах самоуправ-
ления, грамотности, здравом смыс-
ле. 

Нынешний так называемый циви-
лизованный мир стал таковым пото-
му, что прошел через кооперацию 
как в сельском хозяйстве, так и в 
промышленности. Кооперация пере-
делала мир. 

А Россия была когда-то «жемчу-
жиной мировой кооперации», как 
говорил известный экономист Тере-
щенко. Темпы ее развития были в 
нашей стране невероятными и до 
1917 года, и в двадцатые годы. В Рос-
сии было самое глубокое крестья-
новедение. «Краткий курс коопера-
ции» Чаянова — совершенно блестя-
щее произведение… 

Кооперативное движение дало у 
нас прекрасные плоды — и не толь-
ко на территории нынешней Архан-
гельской области, но и в Коми, на 
Вологодчине. 
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Однако партийную московскую 
верхушку устрашили, в частности, 
элементы самоуправления: люди 
стали думать о том, в какой им луч-
ше жить волости или уезде, какие им 
нужны рамки компетенции. А наша 
власть действовала самыми просты-
ми методами. И привычка эта сохра-
нилась до сегодняшних дней. 

Но что просто для власти, то тяж-
ко для народа. Кооперация же  слож-
ная система. Чтобы управлять ею, 
надо было глубоко проникнуть в ее 
суть, воздействовать силой инте-
ресов и стимулов. Главная причина 
отката от НЭПа заключается в том, 
что он, выражаясь современным 
языком, открывал возможности для 
построения гражданского общества 
… 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл говорил о страшных пожарах 
2010 года как о наказании за грехи. 
Профессор Шубин, как человек свет-
ский, уточняет: за грехи в аграрной 
политике, а если шире — за грехи по 
отношению к российской деревне. 

В последние 15-20 лет Нечерно-
земье вообще было брошено на про-
извол судьбы. В большинстве дере-
вень остались одни старики; техни-
ка для тушения пожаров отсутству-
ет; заросшие чертополохом луга и 
поля, высушенные засухой, были и 
остаются главной причиной огнен-
ной беды… 

ПРИМЕР СЕРГЕЯ ШУБИНА 

У Шубина помимо преподава-
тельских и научных дел есть членство 
в редакционной коллегии журнала 
«Известия Русского Севера», в прав-
лении культурно-просветительного 
общества "Норд", работа в Лешу-

конском землячестве, руководство 
отделением Российского общества 
историков-архивистов.  

В частности, отделение с помо-
щью  областного министерства по 
развитию местного самоуправле-
ния провело областной конкурс 
«Моя родословная во времени и 
пространстве». Вместе с культурно-
просветительным обществом 
«Норд»  выиграло грант для издания 
книги участников конкурса. 

На очереди — проведение вместе 
с другими некоммерческими орга-
низациями регионального конкурса 
«Моя малая родина» и издание кни-
ги лучших конкурсантов.

… Уже семь лет профессор Шубин 
ежемесячно выплачивает именную 
стипендию лучшему ученику родной 
Лешуконской средней школы.  И за 
это был отмечен на областном кон-
курсе "Благотворитель года".

Обложка книги, выпущенной 
под редакцией С.И.Шубина
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ЧТО ПРИВЛЕКАЕТ ТУРИСТОВ В ЛЕШУКОНИЮ?

РЫБАЛКА В ЛЕШУКОНЬЕ
Для рыбаков-любителей важней-

шей новостью является то, что в ско-
ром времени на законных основани-
ях можно будет заниматься ловом 
рыбы вида лососевых. В частности, 
некоторые индивидуальные пред-
приниматели заключили договоры с 
ФГБУ "Севрыбвод" на аренду рыбо-
ловного участка между Мельничным 
ручьём и Нисогорой. 

Всем желающим будут выда-
ваться разрешения на базе госте-
вого дома по Садовой, 16. А перед 
этим с рыбаками будет проводить-
ся инструктаж относительно границ 
участка, видам рыб, способам лова 
и т. д. Контроль, как и положено по 
закону, будет осуществлять ФАР 
Двинско-Печорское территориаль-
ное управление или, в просторечии, 
"рыбинспекция".

ГОСТЕВЫЕ ДОМИКИ
Гостевые домики будут отремон-

тированы. Основные ремонтные 

Наш край богат интересными местами, 
которые так любят посещать туристы из 
других городов страны и дальнего зару-
бежья: Соловки, Кий-остров, Малые Коре-
лы... 

Но разве только  эта архангельская ста-
рина может заинтересовать пытливого и 
любознательного туриста? Думаем, нет.  
В нашей области немало мест для отдыха, 
рыбалки, охоты.  Например, в Лешукон-
ском районе.  Один из организаторов тур-
бизнеса – Игорь Иосифович Корбут – рас-
сказал о перспективах развития туризма в 
этом краю Архангельской области.

работы будут осуществляться побе-
дителем торгов, на которые выстав-
ляются дома в Лешуконском и Нисо-
горе. Но в райцентре в помещени-
ях уже сейчас заменены окна и две-
ри, проведена подготовка к подвод-
ке коммуникационных систем. 

Для рыбаков-охотников планиру-
ется  практика аренды  оснащения, 
так как сдача в прокат и аренду сна-
стей – от сетей до удочек – является 
одной из статей дохода.

 А вот с охотничьими ружьями это 
практиковаться не будет. Согласно 
Закону об оружии  им может пользо-
ваться только сам владелец. 

В.Г. Иванов с уловом
Фото - газета "Звезда" 
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ТУРИСТИЧЕСКИЕ МАРШРУТЫ 
Разрабатываются туристические 

маршруты. В частности, маршрут за 
Белощельем. Обустройство гостево-
го дома в самой деревне пока только 
в задумках,  требует больших вложе-
ний. Хотя разработка маршрута не 
предполагает обязательного строи-
тельства лесной избушки для тури-
стов, не исключено также, что орга-
низаторы в дальнейшем этим зай-
мутся. Для этого придётся оформ-
лять земельный участок, порубоч-
ный билет на заготовку древесины 
для возведения строения. 

По мнению авторов проекта,  этот 
участок будет пользоваться попу-
лярностью не только у приезжих. 
Неподалёку расположена Юдина 
Пустынь, куда желали бы попасть 
паломники, а сами места поражают 
своей девственной красотой. 

ИСТОРИКО-КРАЕВЕДЧЕСКОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ  
Не забыли в Лешуконье и о разви-

тии историко-краеведческого направ-
ления. Например, в Мезенском районе  
после  Фестиваля ветряных мельниц 
стало появляться больше туристов, 
желающих прикоснуться к истории 
Северного края. Культурное наследие 
в Лешуконии ещё на этапе начала воз-
рождения. В будущем для туристов 
будет работать маршрут, предпола-
гающий визиты в Кеслому, Заозерье, 
Малую и Большую Нисогоры и другие 
деревни, где восстанавливаются мель-
ницы и церкви. 

Будет иметь успех такая услуга, 
как тур выходного дня. Вспоминают-
ся слова одной женщины, которая с 
удивлением отметила, что наши места 
напоминают ей Испанию: "Зачем мы 
ездим отдыхать куда-то в далёкие 

страны, когда здесь,прямо за порогом 
дома, нас ждёт такая красота!". 

Для всех желающих будет органи-
зовываться семейный отдых, за вре-
мя которого они могут оторваться от 
повседневных дел, пожить в гостевом 
доме, покататься на лыжах и санках с 
детьми.

Для транспортировки туристов 
имеются снегоход, вездеход и лодки – 
дюралевые и деревянные. В  деревнях 
уже подобраны люди, имеющие зна-
ния и опыт для работы проводниками.

СУВЕНИРНАЯ ПРОДУКЦИЯ
В планах – поговорить с  лешукон-

скими заядлыми охотниками, кото-
рые могли бы предлагать туристам 
охотничьи трофеи. В идеале хорошо 
бы привлечь к этой работе таксидер-
миста. Люди, умеющие изготавливать 
чучела, зарабатывают неплохие день-
ги, только вот найти или подготовить 
настоящих мастеров крайне трудно.

ИНФОРМАЦИЯ
В настоящее время в интернете  

размещено несколько фильмов об охо-
те и рыбалке в Лешуконском  районе. 
Один знакомый из Санкт-Петербурга 
так их прокомментировал: "Такое кино 
надо смотреть с тазиком для слюноот-
деления". 

Скоро стартует и сайт "Беркут-29", 
где будет размещаться вся информа-
ция о турбизнесе.  

На тематических форумах также 
постоянно обновляется информацию 
о Лешуконье.  Всё это можно назвать 
не совсем обычной рекламой – там 
не говорится о комфортном отдыхе, 
а больше рассказывается о чудесных 
местах, не тронутых цивилизацией. 

В.Семенов, 
журналист газеты "Звезда"
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ПРОЩАЙ, АН-24
СУРОВЦЕВ  Сергей Викторович –  писатель, член общества "Норд"

Первый Ан-24, бортовой номер 
47355, привел в Архангельск 30 
марта 1966 года экипаж в составе: 
командир Василий Королев, второй 
пилот Юрий Кузьмин, штурман Иван 
Носовский, бортмеханик-инструктор 
Николай Щепеткин, бортрадист Вик-
тор Малышкин. Архангельские ави-
аторы почти полвека успешно экс-
плуатировали самолеты Ан-24, и они 
верой и правдой служили пассажи-
рам северных трасс.

Заключительный международ-
ный рейс Ан-24, бортовой номер 
46651, из Архангельска в норвеж-
ский город Тромсё 17 декабря 2012 
года выполнил экипаж: командир 
Борис Симонов, второй пилот Вик-
тор Воевутко, бортмеханик Влади-
мир Бурый, штурман Олег Овчинни-
ков. Вечером того же дня в Архан-
гельске он передал эстафету коман-

28 декабря 2012 года в аэро-
порту «Архангельск» произошло 
примечательное событие, кото-
рое вошло в историю авиации 
Русского Севера.  

В просторном ангаре было 
организовано прощание с 
последним в Архангельске само-
летом отечественного произ-
водства. В канун Нового года 
авиакомпания «Нордавиа»-
региональные авиалинии» про-
дала компании «Псков-авиа» 
оставшиеся два турбовинтовых 
корабля Ан-24. 

диру Евгению Курникову (второй 
пилот Андрей Листов, бортмеханик 
Владимир Бурый). Летчики повез-
ли пассажиров в Котлас и утром вер-
нулись в Архангельск. 18 декабря 
они слетали еще в Лешуконское и на 
Соловки. Это был заключительный 
рейс самолета Ан-24 авиакомпании 
«Нордавиа» по Архангельской обла-
сти.

А теперь вернемся в ангар, куда 
пришло несколько десятков коман-
диров воздушных судов, пилотов-
инструкторов, бортмехаников, штур-
манов, когда-либо работавших на 
Ан-24. Возле одного из них и собра-
лись пилоты, когда-либо работав-
шие на этих замечательных самоле-
тах. Ведь для летчика самолет явля-
ется родным, почти одушевленным 
существом. На их лицах сияли улыб-
ки радости от встречи и воспомина-

А.Вакулич, Е.Курников. В.Гомзин
Фото В.М. Гомзина
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ний о старых добрых временах рас-
цвета архангельской авиации.

В рамках небольшой статьи пере-
числю лишь некоторых из собрав-
шихся летчиков: С. Афанасов, В. 
Бурый, А. Вакулич, С. Демарчук, А. 
Иванов, А. Карпов, А. Колчин, А. Кра-
пивин, С. Кривоногов, В. Кривопо-
ленов, В Кугураков, А. Кулемкин, Е. 
Курников, А. Лапшин, А. Науменко, 
А. Овчинников, А. Олешев, М. Орлов, 
А. Пермиловский, А. Петров, В. Про-
топопов, Б. Сериков, А. Сидоров, Б. 
Симонов, С. Тарабрин, А. Телегин, 
В. Ушаков, В. Шостак, И. Фалев, Ю. 
Худяков, А. Ясь.

Представитель архангельского 
управления воздушного транспор-
та С. Карманов вручил им почетные 
грамоты за безаварийную летную 
работу. Летный директор авиакомпа-
нии «Нордавиа» В. Симонов отметил 
большую роль летчиков Ан-24 в ста-
новлении северной авиации. Многие 
из них уже находятся на заслужен-
ном отдыхе. Некоторые продолжа-
ют работать и летают на самолетах 
«Боинг-737»: это А. Вакулич, В. Гом-
зин, С. Кривоногов, И. Трегубов, В. 
Шостак, Ю. Худяков, Ю. Юницын. 

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА

У Сергея Суровцева вышла 
очередная книга – "Лётная пого-
да", в которой он, по-прежнему, не 
изменяя себе, в документально-
художественной форме рассказы-
вает о буднях жизни в нашем север-
ном крае. Не забывает писатель 
рассказать и о летчиках, к  которым 
относится с большим уважением.  

Это уже 13-я книга архангель-
ского автора, в которой несколько 
рассказов посвящены архангель-
ской гражданской авиации. Отме-
чая заслуги писателя, руководство  
авиакомпании "Нордавиа" награ-
дило С.Суровцева 
Почетным знаком 
"90 лет граждан-
ской авиации Рос-
сии".

Немного собственных самоле-
тов осталось теперь в авиакомпа-
нии «Нордавиа» – всего пять аме-
риканских «Боингов». К сожалению, 
наши реактивные лайнеры Ту-134 и 
Ту-154 уже ушли в историю. Но бла-
годарных жителей Поморья, хорошо 
помнящих знаменитую компанию 
«Архангельские воздушные линии», 
не покидает надежда на возрожде-
ние отечественной авиации и даль-
нейшее развитие воздушного транс-
порта на Русском Севере.

Т.Овчинникова
На фото - С.Суровцев

Г.Заросликов, С.Афанасов, А.Давыдов
Фото В.М. Гомзина
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БАХВАЛОВ ФЛОТ
ХИМАНЫЧ Олег Борисович – морской историк-краевед

Обычно об этих судах, строив-
шихся на оборонном заводе № 402 в 
самом начале 50-х, говорили и гово-
рят, как о чем-то незначительном, 
упирая при этом, в основном, на их 
«гражданский» статус.

 В самом деле, для главной севе-
родвинской верфи – завода № 402 – 
будущего Севмашпредприятия – на 
тот период львиную долю производ-
ства составляли военные корабли, в 
частности, эсминцы проекта 30-бис.

 К тому же, по технологической 
сложности постройку лихтеров – 
морских судов баржевого типа, разу-
меется, никак нельзя сравнивать ни с 
теми же эсминцами, тем паче – с лег-
кими артиллерийскими крейсера-
ми проекта 68-бис, которые коллек-

На морских трассах послевоенного Севера трудились суда, специально 
построенные на заводе № 402 (Севмашпредприятие).

Морские лихтера 526-го проекта в 50-е годы прошлого века составляли 
отдельный и сравнительно многочисленный класс грузового транспорт-
ного флота Поморья и Заполярья. Однако, на мой взгляд, эти суда и сегод-
ня обделены вниманием как профессиональных исследователей истории 
флота, так и местных краеведов.

тив завода № 402 вскоре тоже начал 
строить. Однако и недооценивать 
значение лихтеров 526-го проекта 
для северного транспортного флота, 
обескровленного войной, мне дума-
ется, большая ошибка.

Отечественная война нанес-
ла огромный ущерб транспортному 
флоту Севера. Без учета коммерче-
ских убытков, прямой ущерб толь-
ко Северного морского пароходства 
составил 125 млн. 122 тысячи рублей 
– по тому времени более чем внуши-
тельная цифра. 

На 22 июня 1941 года на балансе 
архангельских моряков числилось 41 
судно. 

К маю 1945-го только безвозврат-
но погибли  12 судов, и пароход-

Основные технические 
характеристики проекта 526 
(по приемному акту серий-
ного лихтера «Лодьма»):.
грузоподъемность – 3.480 
тонн; 
длина наибольшая – 92,3 
метра; 
ширина (по шпангоутам) – 
13,4 метра; 
высота борта при миделе – 
6,3 метра.

Лихтер "Лодьма"
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ден – морские лихтера – суда барже-
вого типа под проводкой буксиров.

Нельзя назвать эту идею прин-
ципиально новаторской. До войны 
северяне успешно работали с метал-
лическими лихтерами, чья грузо-
подъемность составляла порядка 
500 тонн (так называемые «печор-
ские»), а также и с деревянными 
лихтерами грузоподъемностью от 
900 до 1500 тонн, но предназначен-
ными для перевозок по рекам, озе-
рам, а также для работы на корот-
ких морских линиях. Здесь же требо-
вались буксируемые суда небывалой 
по тому времени вместительности и 
грузоподъемности.

Заказы на строительство мор-
ских лихтеров 526-го проекта были 
размещены на главном оборонном 
предприятии Молотовска – заво-
де № 402. Технический проект суд-
на разрабатывался специалистами 
ЦКБ Министерства судостроитель-
ной промышленности, а построй-
ка лихтеров велась под постоян-
ным наблюдением представителей 
Северной Инспекции Регистра СССР. 

Начало строительству их серии 
в Молотовске было положено 
совместным протоколом Министер-
ства Морского флота и Министер-
ства судостроительной промышлен-
ности от 19 октября 1950 года. 

Внешне лихтер, особенно в срав-
нении с пароходами довоенной 
постройки, выглядел довольно вну-

ство по списочному составу само-
ходных транспортов было отброше-
но на уровень 1928 года. Более того, 
уцелевшим судам, которые всю вой-
ну работали в буквальном смысле 
на износ, требовался срочный капи-
тальный ремонт. 

Средняя скорость морских гру-
зоперевозок уступала довоенной на 
16 процентов – ниже аналогично-
го показателя 1937 года. Справедли-
вости ради укажем, что в 1947 году 
тоннаж Северного пароходства все 
же вырос в 2 раза, но опять-таки за 
счет старых судов (транспорты  воз-
растом от 20 до 30 лет составляли 64 
процента в общем составе), при этом 
около половины судов были постав-
лены в ремонт.

Вместе с тем решением сес-
сии Верховного Совета СССР 1947 
года  ставилась задача к 1950 году 
«завершить работы по превраще-
нию Северного морского пути в нор-
мально действующую магистраль».

Быстро восстановить северное 
морское судоходство, его объемы 
и качество грузоперевозок за счет 
отечественного и даже зарубежного 
новостроя было совершенно нере-
ально, как и восстановить довоен-
ные объемы в поставках грузов лес-
ного экспорта.  

К тому же на архангельский мор-
ской транспортный флот возлага-
лись еще и задачи обеспечения вну-
тренних перевозок, в том числе и в 
западном секторе Арктики. 

Иными словами, срочно потребо-
вались большегрузные транспорт-
ные средства, хотя бы на время спо-
собные обеспечить растущие объе-
мы перевозок по Белому и Баренце-
ву морям. 

И выход для решения этой слож-
ной экономической задачи был най-

Лихтер "Имандра"
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шительно. Рядом с ним, особенно, 
если лихтер шел в балласте, даже 
800-тонный буксир казался малень-
ким, а на штормовой волне, когда 
последний попадал в ее седловину, 
создавалось впечатление, что ведо-
мый буксиром лихтер движется по 
морю сам по себе…

Наблюдая эту картину, штурманы 
встречных судов беззлобно шутили:

– Гляди, «бахвалов флот» шагает…
Почему «бахвалов»? Потому что 

идея использовать лихтера на даль-
них расстояниях Заполярья (и не от 
случая к случаю, а всю навигацию), 
как говорят, принадлежала тогдаш-
нему руководителю Северного мор-
ского пароходства И.Ф. Бахвалову. – 
отсюда и упомянутое прозвище. 

Иван Федорович, возглавляв-
ший одно время Печорский (Нарьян-
Марский) морской порт, отлично 
знавший навигационные условия 
Севера и возможности его портопун-
ктов, был убежден, что лихтера явля-
ют собой наилучший выход из упо-
минавшегося трудного положения.

К слову, надо признать, в некото-
рых странах Западной Европы так-
же пошли по такому пути. Отличные 
лихтера строили, например, в Фин-
ляндии, и, в частности, Советскому 
Союзу финны поставили их свыше 
тридцати. 

Своих, советских, лихтеров на 
заводе № 402 было построено 25 
единиц. В 1951-м коллектив завода 
сдал первые два лихтера, а в 1952-
м – девять. Правда, в последующие 
годы их передавали морякам уже 
меньшим числом. Всего – 25.

Какие названия носили они? Пои-
ски в архивах Севмашпредприятия, к 
сожалению, полного ответа на этот 
вопрос не дали. 

Там попросту не оказалось само-

го главного – приемных актов! Как 
выяснилось, проект 526 считал-
ся, просто говоря, «несекретным», 
и в период последующих перефор-
мирований отделов и цехов завода 
вся документация по нему невесть 
где «путешествовала», а затем, по 
признанию ветеранов работни-
ков заводского архива, нашла свой 
конец в… печной топке.

Документальным образом уста-
новлены и подтверждены 16 назва-
ний лихтеров из 25 – «Ваенга» 
(головной заказ), «Луда», «Гриди-
на», «Индигирка», «Шуя», «Колеж-
ма», «Семжа», «Иоканга», «Тунгу-
ска», «Уда», «Маленга», «Солза», 
«Таруса», «Сояна», «Анабара» и 
«Лодьма». Остальные 9 «судов бар-
жевого типа» в заводской докумен-
тации проходили под номерными 
обозначениями, которые присваи-
вались закладываемым на стапеле 
заказам. 

Лихтерами возили практически 
все – лес и стройматериалы, машины 
и продукты, пакованный и навалоч-
ный грузы. Но если задаться целью 
– каких именно и куда переправле-
но больше, то это, пожалуй, уголь на 
Печору (в Нарьян-Мар) и генераль-
ные грузы с «Большой земли» на 
Новую, где, если вспомнить, спеш-
но создавали полигон для испыта-
ния атомного оружия и одновремен-
но по всему побережью «ставили» 
воинские точки.

Буксировать по морям несамо-
ходную большегрузную баржу было 
делом непростым. 

Поэтому первые рейсы лихтеров 
в Поморье и Заполярье поручали 
опытным архангельским капитанам-
буксировщикам. Среди них – Алек-
сандр Иосифович Дубинин, Федор 
Дмитриевич Чулков, Гурий Ефре-
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мович Леусенко. Позднее «осме-
левшие» капитаны даже пробовали 
водить на буксире не один лихтер, а 
два – «паровозиком». 

В условиях частой непогоды и 
затяжных штормов Баренцева моря 
такой способ буксировки действи-
тельно требовал от судоводителей и 
профессиональной сноровки, и опыта.

К шестидесятым годам прошлого 
века системой лихтерных перевозок 
моряки сумели охватить практиче-
ски все побережье Белого и Барен-
цева морей, «бахвалов флот» дви-
нулся на восток в Карское и даже на 
Енисей – ими было открыто Дудин-
ское транспортное направление! 
Более того, некоторые архангель-
ские лихтера стали появляться и на 
Балтике, не только в советских пор-
тах, но и в финских, шведских.

Проследить трудовую биогра-
фию «молотовских» лихтеров ока-
залось делом непростым. Наибо-
лее известным в стране стал лих-
тер «Лодьма».  Связано это с уча-
стием упомянутого транспортного 
средства в уникальной операции по 
доставке турбин на Енисей для стро-
ящейся Красноярской ГЭС. Из-за 
внушительных габаритов 
переправить их из европей-
ской части страны в Сибирь 
по железной дороге было 
невозможно, автомобилями 
– тем более. 

Чтобы разместить этот 
необычный груз, на лихтере 
пришлось «срезать» грузо-
вые стрелы, и на последних 
фотоснимках облик «Лодь-
мы» напоминает современ-
ные теплоходы типа «река-
море».

Остались ли где-нибудь 
лихтера, так сказать – «несе-

кретная» продукция северодвин-
ских корабелов? Предполагают, что 
до последнего времени, то есть до 
90-х годов прошлого века, на Балти-
ке эксплуатировалась «Иоканка». В 
свое время ее использовали в мест-
ных портах – судно служило здесь 
для приема грузов на рейде.

У лихтерного флота в пору его 
создания и становления были и про-
тивники. И не мудрено: уж больно 
отчаянными представлялись неко-
торым плавания в северных морях 
на «несамоходных судах баржевого 
типа». 

Но, как известно, время все-
му главный судья. Лихтера, создан-
ные корабелами главной северод-
винской верфи в самом начале 50-х, 
эффективно трудились в северных 
морях в годы тяжелые для экономи-
ки Поморья и Заполярья. 

Образно  говоря, «бахвалов 
флот» помог северянам успешно 
решить транспортные задачи на про-
тяжении целого десятилетия, ведь 
принципиальное обновление судо-
вого состава Северного морского 
пароходства началось только в 1958 
году. 

БКС "Каменка", лихтер "Ольма"
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и библиотекарь переизбирались в 
ОАВ ежегодно. 

В конце XIX века на ответствен-
ных постах в ОАВ кроме выше-
названных врачей трудились И.С. 
Штерн, И.С. Ершов, И.А. Боричев-
ский, Ц.К. Горецкий, Н.М. Радке-
вич, О.А. Гриффин, В.И. Марцинов-
ский, Е.Я. Сириков и др.

Кроме действительных чле-
нов (врачи, ветеринары, провизо-

22 (10) января 1863 году состо-
ялось организационное заседа-
ние ОАВ, на котором присутство-
вали врачи всех ведомств Архан-
гельской губернии. Устав и перво-
очередные задачи позволили рас-
ширить ряды членов организации, 
одним из значимых действий кото-
рой стала организация бесплатно-
го приема нуждающихся в меди-
цинской помощи в первый же год 
существования ОАВ.

Ярким событием в его деятель-
ности является открытие в нача-
ле 1875 года лечебницы, в которой 
ежедневно безвозмездно осущест-
влялся прием пациентов. 

Заведующий лечебницей Ю. А. 
Космовский почти тридцать лет яв-
лялся  президентом ОАВ, а доктор 
А.П. Затварницкий в тот период 
одновременно исполнял обязанно-
сти секретаря, библиотекаря и кас-
сира. 

С 1870 по 1878 гг. президент, 
вице-президент, секретарь, кассир 

ОБЩЕСТВО АРХАНГЕЛЬСКИХ ВРАЧЕЙ
К 150-ЛЕТИЮ СО ДНЯ СОЗДАНИЯ

АНДРЕЕВА Анна Владимировна – директор музейного комплекса 
СГМУ,  президент АМРАО

В январе 2013 года исполнилось 150 лет со дня создания Общества 
архангельских врачей (ОАВ), ставшего первой профессиональной 
общественной медицинской организацией на Европейском Севере 
России. Организовали его доктора А.Ф. Гросс, Н.К. Берг, И.И. 
Павловский и А.П. Затварницкий. Сохранившиеся протоколы и 
публикации членов ОАВ позволяют сегодня проанализировать 
деятельность общества.

А.П.Затварницкий



Известия    
Русского Севера      24 

№1(19)
март 2013

ры) в состав ОАВ входили «члены-
соревнователи». Наиболее вид-
ными из них были потомственные 
почетные архангельские гражда-
не: Э.А. Дес-Фонтейнес, К.И. Мей-
ер, Г.П. Ширкин, Ф.Ф. Шольц; куп-
цы И.И. Гернет, В.К. Кузнецов, 
Ф.Е. Линдес, И.Е. Шергольдт; 
контр-адмирал и бывший коман-
дир архангельского порта князь 
Л.А.Ухтомский; жена действи-
тельного статского советника из 
Санкт-Петербурга А.И. Гаврило-
ва и «любитель просвещения» 
А.Неустроев. 

Врачи занимались не только ле-
чебной и общественной деятель-
ностью, но и педагогической. 

В 1876 году при поддерж-
ке ОАВ открыты фельдшерско-
повивальная и ветеринарная шко-
лы (ФПВШ), функционировавшие 

как единое учебное заведение, 
и создано архангельское отделе-
ние Российского общества Красно-
го Креста (РОКК), называвшееся в 
прессе как Архангельская община 
сестер милосердия Красного Кре-
ста. 

Необходимо отметить, что не-
которые из архангельских докто-
ров не имели права врачебной де-
ятельности и находились под над-
зором полиции. 

В конце  XIX века развитию об-
щественных организаций активно 
помогали меценаты. Так, на сред-
ства благотворителей в 1890 году 
на углу проспекта Троицкого и ули-
цы Пермской построен дом для Ар-
хангельской общины сестер ми-
лосердия Красного Креста. Члены 
ОАВ, работавшие напротив в боль-
нице Приказа, преподававшие в 
ФПВШ, участвовали и в обучении  
сестринского персонала. 

Нередко жены и дочери архан-
гельских врачей являлись активи-
стами  Красного Креста, они со-
бирали пожертвования, шили по-
стельное белье для солдат, оказы-
вали материальную помощь рыбо-
промышленникам на Мурмане. 

«Покровителем» ОАВ на про-
тяжении многих лет являлся ар-
хангельский губернатор, князь 
Н.Д. Голицын. Развитию обще-
ства активно помогали извест-
ные персоны: С.П. Боткин – док-
тор медицины, ординарный про-
фессор и академик Император-
ской Санкт-Петербургской Военно-

Ю.А.Космовский
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медицинской академии, лейб-
медик Высочайшего двора, сове-
щательный член медицинского со-
вета при министерстве внутрен-
них дел и военно-медицинского 
ученого Комитета, тайный совет-
ник в Петербурге; А.Я. Крассов-
ский – доктор медицины, ординар-
ный профессор на кафедре аку-
шерства, женских и детских болез-
ней Медико-хирургической акаде-
мии, директор Петербургского ро-
довспомогательного заведения; 
Н.М. Гартинг – сенатор, тайный со-
ветник в Петербурге, бывший ар-
хангельский губернатор; В.Л. Груб-
бер – ординарный профессор и 
академик Императорской Военно-
медицинской академии, тайный 
советник в Петербурге; Н.П. Игна-
тьев – действительный статский 
советник в Петербурге, бывший ар-
хангельский губернатор; Г. И. Ми-
нейко – и.д. инспектора архангель-
ской губернской гимназии и това-
рищ председателя Архангельско-
го губернского статистического ко-
митета, статский советник в Архан-
гельске и др. 

Кроме почетных и действитель-
ных членов и «соревнователей» 
были еще члены-корреспонденты 
ОАВ, работавшие не только в Ар-
хангельской губернии, других ре-
гионах России, но и за границей. 
Например, П.А. Багрянский – в  
Кеми, И.И. Бобров – в Холмогорах, 
И.Д. Жмутзинович – в Шенкурске, 
И.В. Мазюкевич – в Мезени, Н.А. 
Николаев – в Пинеге, М.Т. Стафи-

евский – в Коле. А. Амуссат – в Па-
риже, П.А. Покровский – в Санкт-
Петербурге, Г.И. Родзевич – в Ниж-
нем Новгороде, В.Г. Суровцев – в  
Екатеринодаре, Н.Н. Вакуловский 
– в Кронштадте, Ц.К.Горецкий – в 
Одессе, И.С. Штерн – в Риге. 

Среди членов-корреспондентов 
ОАВ с 1875 по 1888 гг. – магистр 
фармации из Дерптского универ-
ситета Э. И. Марки. 

Влияние врачей на развитие об-
щественной жизни было огром-
ным. Стараниями общества в ян-
варе 1907 года проведен первый 
съезд врачей Архангельской гу-
бернии, где присутствовало 25 спе-
циалистов  (почти все врачи губер-
нии) и сделано 30 докладов. 

Обсуждались вопросы, волно-
вавшие врачей и население, – со-
стояние медицинского обслужи-
вания сельских жителей и рабо-
чих лесозаводов. Материалы съез-
да были опубликованы в  сборнике 
ОАВ. 

В то же время в газете «Архан-
гельск» от 12.01.1907 г. по итогам 
мероприятия опубликовали следу-
ющее: «Бесконечно тяжелое, поч-
ти гнетущее впечатление произ-
водит проходящий в Архангельске 
первый съезд врачей... Тяжелое по-
тому, что во всех докладах просле-
живалось одно – "врачебной помо-
щи нет в губернии"». 

Несмотря на активную деятель-
ность общества, медицинское об-
служивание населения в Архан-
гельской губернии в дореволюци-
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онный период оставалось крайне 
неудовлетворительным. Не хватало 
как медицинских работников, так и 
мест в лечебных учреждениях. Об-
щество и врачебная управа не мог-
ли улучшить положение дел, так 
как зависели от губернского распо-
рядительного комитета. 

ОАВ активно распространяло 
медицинские знания. Его предста-
вители были активными членами 
Общества трезвости. Они неизмен-
но входили в состав организаторов 
чайных изб и изб-читален. 

В 1911 году создана инициатив-
ная группа для чтения лекций сре-
ди населения. В ее работе прини-
мали участие врачи Я. С. Киршман, 
Г. М. Лейбсон, С.А. Паперна и дру-
гие. В их числе – имя нашего зем-
ляка, студента-медика Н. Прио-
рова, который впоследствии стал 
действительным членом АН СССР, 
заместителем министра здравоох-
ранения СССР. 

Одной из заслуг ОАВ являлось 
изучение краевой патологии. Мно-
гие вопросы гигиены, эпидемио-
логии и профилактики впервые на 
Европейском Севере стали пред-
метом изучения и решались меди-
цинской общественностью.

После разгрома интервенции в 
мае 1920 г. были национализиро-
ваны и переданы в ведение Арх-
губздрава лечебные учреждения 
Архангельска. В здании лечебни-
цы ОАВ было открыто хирургиче-
ское отделение, а затем родильный 
дом им. К.Н. Самойловой. Вско-

ре в Архангельске были открыты 
Санитарно-бактериологический 
институт, физиотерапевтиче-
ская лечебница, больница им.  
Н.А.Семашко, венерологический 
диспансер, тубдиспансер, детская 
консультация и  другие учрежде-
ния. Активно развивалась завод-
ская медицина. 

В 1924 г. в Архангельске рабо-
тали уже 64 врача, в 1926 г. – более 
80, многие из них объединились в 
ряды врачебной ассоциации, кото-
рую возглавил А.А. Ануфриев, про-
должив деятельность обществен-
ников для улучшения медицинско-
го обслуживания северян.

Судьба многих активистов ОАВ 
трагична, других – неизвестна. 

В настоящее время в России на-
блюдается активное развитие об-
щественных медицинских органи-
заций, среди них – Ассоциация ме-
дицинских работников Архангель-
ской области (АМРАО), объединя-
ющая в нашем регионе на прин-
ципах профессионализма, ответ-
ственности и равноправия более 
4000 специалистов. 

Музейный комплекс Северно-
го государственного медицин-
ского университета приглаша-
ет к участию всех, кто владе-
ет информацией об ОАВ, особен-
но важно, если есть документы 
и фотоматериалы из семейных 
архивов, которые могут войти в 
книгу, готовящуюся к изданию в 
честь 150-летия Общества.
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оставил о себе 
двойственное 
впечатление, а 
иногда и про-
сто забыт. 

Но были и 
такие «ученые 
мужи», кото-
рые  казались 
просто афери-
стами. Одной из таких неоднознач-
ных личностей, работавших в сте-
нах АГМИ, был Григорий Семёно-
вич Календаров, у которого в этом 
году тоже юбилейная дата – 110 лет 
со дня рождения. 

ЛИЧНЫЙ ЛИСТОК 
ПО УЧЕТУ КАДРОВ
Записи в «Личном листке по 

учету кадров» впечатляли и буди-
ли воображение: герой двух войн, 
работа в продотрядах, пески и 
горы, зверства басмачей и «Коле-
совский поход» на Бухару, Граж-

МАГ И ФАКИР  ОТ НАУКИ, 
ИЛИ ЧЕЛОВЕК, ОПЕРЕДИВШИЙ 
СВОЕ ВРЕМЯ 
ЧИРЦОВА Марина Георгиевна – член Общества изучения истории 
медицины Европейского Севера

В Архангельском государ-
ственном медицинском инсти-
туте (АГМИ), открытом в 1932 
году, ситуация с профессорско-
преподавательским составом ни-
чем не отличалась от других ву-
зов. Не хватало как людей, знаю-
щих и умеющих преподавать, так и 
организаторов-управленцев. Поэ-
тому для работы на кафедрах при-
глашались и направлялись специа-
листы со всей страны. 

Кто-то приезжал сам, по воле 
сердца или по материальным со-
ображениям,  кого-то направля-
ла партия или привозили под опе-
кой НКВД по известной 58-й ста-
тье УК  РСФСР.  Кто-то из них и по-
сле окончания назначенного срока 
оставался работать, а другие все-
ми правдами и неправдами стре-
мились вернуться домой. 

Кто-то показал себя отличным 
специалистом  и был навсегда за-
писан в анналы истории, а кто-то 

Во второй половине 1920-х – начале 1930-х гг. в СССР был взят 
курс на построение социализма. Решалась триединая задача: со-
циалистическая индустриализация, коллективизация и культур-
ная революция. И сразу же остро встал кадровый вопрос, в том 
числе в высшей школе. 

Г.С.Календаров
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данская война в Средней Азии под 
предводительством Н.М. Фрунзе 
и партийная работа в Самарканде, 
два высших образования, научно-
исследовательская деятельность 
в засекреченных НИИ и прохожде-
ние по делу Ягоды, целый список 
наград Великой Отечественной во-
йны и военный путь от Москвы до 
Маньчжурии. 

Автор и основатель метода 
электронаркоза в СССР, 21 автор-
ское свидетельство, более 30 пе-
чатных научных работ, владение 
6-ю иностранными языками… 

Г.С. Календаров родился 11 
апреля 1902 года в семье горных 
таджиков «гальчи» в Ташкенте, 
рано остался сиротой и был усы-
новлен русской семьей Календаро-
вых. Начал трудовую деятельность 
в 1913 году переплетчиком в ма-
стерской. Затем  стал регистрато-
ром на бирже труда, служил в Крас-
ной армии. 

В течение 2-х лет Календаров 
был продармейцем 1-го военно-
го продотряда в Бишкеке. К 1920 
году он дослужился до начальника 
строевой подготовки Центрально-
го Бюро военпродотряда Средней 
Азии. Одновременно доучивался 
в школе и числился на 2-х факуль-
тетах Среднеазиатского универси-
тета (историческом и филологиче-
ском).  

Вскоре он перевелся на 
социально-экономический факуль-
тет вуза, где тоже не задержался – 
нужно было снова воевать с басма-
чами. 

УЧЕНЫЙ СЕКРЕТАРЬ
В 1922 году по рекоменда-

ции знавшего его М.В. Фрунзе пе-
ревелся в Петроград в Военно-
медицинскую академию, окон-
чив которую в 1925 году, демоби-
лизовался по состоянию здоровья 
и некоторое время работал вра-
чом. Затем, поменяв несколько ад-
министративных должностей, был 
избран членом Президиума Бу-
харского исполкома, после чего 
– членом ЦИК Узбекистана. При 
этом он якобы проходил интерна-
туру на медицинском факульте-
те и экстерном закончил физико-
математический факультет.  

В 1931 г. Календаров вернул-
ся в Ленинград и устроился асси-
стентом  в ВИЭМ (ныне — Инсти-
тут экспериментальной медицины 
РАМН). Однако, как и в студенче-
ские годы, он обратил свою кипу-
чую энергию на общественную де-
ятельность. Активист работал на 
руководящих постах разных струк-
турных подразделений института. 
На одной из встреч на даче Горь-
кого был представлен Сталину как 
ученый секретарь и поразил его 
своими планами по использова-
нию ультракоротких волн (УКВ) в 
оборонных целях.

Сотрудники Музейного ком-
плекса нашли материалы, собран-
ные известным историком медици-
ны Татьяной Грековой, из которых 
вырисовалась совершенно неожи-
данная картина доархангельско-
го периода его научной деятельно-
сти.
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СВЕТИЛО НАУКИ
В докладной записке Календа-

ров утверждал: «Надо изучать дей-
ствие УКВ на расстоянии. Уже при 
мощности 10-12 кВт на расстоянии 
1-2 метров проволока сжигается, 
человек, находящийся в поле об-
лучения, может прикосновением 
пальца зажечь электролампу зна-
чительной мощности. Порох за сте-
ной взрывается. Если удастся кон-
центрировать энергию, то границы 
будут закрыты, ибо всё живое и не-
живое, попадая в эту зону, сгорит. 
Можно будет выводить из строя 
врагов, погружая их в сон или вы-
зывая состояние острого умопоме-
шательства». 

Представленные перспективы 
были такими соблазнительными, 
что Сталин  приказал увеличить 
бюджет института с 20 до 65 мил-
лионов рублей и приказал начать 
строительство новой лаборатории 
около Шлиссельбурга. Обеспече-
ние будущих работников было по 
тем временам царским, а охрана  
очень серьезной.  

Как новоявленное светило на-
уки, Календаров вел себя доволь-
но бесцеремонно, авторитетов не 
признавал и постоянно разглаголь-
ствовал о своих «открытиях миро-
вого значения». Проверить их уче-
ный совет ВИЭМ не мог из-за грифа 
секретности,  зато сам Календаров 
был полностью в курсе исследова-
ний, проводившихся в институте, и 
умело пользовался чужими идеями 
и результатами. 

В 1937 году он получил степень 
кандидата наук. Т. Грекова пишет: 
"Сыпавшиеся на него блага Кален-
даров принимал как должное, не 
задумываясь, что рано или позд-
но придется платить по счетам. На-
хватавшись поверхностных зна-
ний, он просто не представлял, что 
на осуществление захвативших его 
воображение идей требуются годы 
упорного труда многих специали-
стов. Такое поведение типично для 
истерических личностей. Они жаж-
дут признания, живут текущим мо-
ментом и гонят прочь мысли о воз-
можности неудачи".

Он не скупился и на дешевые 
эффекты. Однажды, желая пора-
зить воображение своих «хозяев»-
чекистов, выпросил у коллег из от-
дела эмбриологии чучело двух-
голового цыпленка и демонстри-
ровал его на закрытых показах, 
утверждая, что получил урода, об-
лучая куриное яйцо. 

ДЕШЕВЫЕ ЭФФЕКТЫ
Но ни генные результаты, ни от-

четы об экспериментах по изуче-
нию влияния УКВ на человека, ко-
торые Календаров проводил на 
себе,  чекистов не особо интере-
совали. Они требовали обещан-
ное оружие, которое «будет сни-
мать самолеты, как галок, остано-
вит танки и машины, а кавалери-
сты при попытке обнажить клинки 
повалятся с лошадей как снопы». 

Прокололся Григорий Семено-
вич до обидного просто: как-то при 
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включении высокочастотной уста-
новки исчезла телефонная связь 
со Шлиссельбургом. Календаров, 
воспользовавшись этим, приду-
мал, что разработал способ выво-
дить из строя средства связи, пе-
режигая аппараты и подвергая те-
лефонисток «смертельному воз-
действию». Доложив об этом успе-
хе Ягоде,  его заместитель Запоро-
жец попал в глупое положение и  в 
присутствии сотрудников лабора-
тории назвал Календарова банди-
том и аферистом. Ягода поставил 
ультиматум: если Календаров вы-
полнит свои обещания, то он пове-
сит его портрет в своем кабинете, 
а  если нет – то отправится гнить в 
тюрьму. Естественно, повод выве-
сить портрет так и не появился. 

Поняв, что эта история зашла 
слишком далеко и может потянуть 
за собой все руководство НКВД, 
дело замяли, перепоручив спецла-
бораторию настоящему военному 
специалисту. 

СЛЕДСТВИЕ
В 1937 году руководство НКВД 

арестовали. Прошедший средне-
азиатскую мясорубку Календа-
ров, ничего не боясь, доказал, что 
не участвовал в антисоветской ор-
ганизации, созданной якобы «вра-
гами народа» Ягодой и Запорож-
цем, а их отношения носили  чи-
сто служебный характер. Спасла 
его и  волшебная фраза «указания 
лично товарища Сталина». Отсут-
ствие результатов в исследованиях 

объяснял недостаточной техниче-
ской оснащенностью лаборатории  
и препонами со стороны директо-
ра ВИЭМ Федорова. 

Следствие и допросы сотрудни-
ков института показали, что о кон-
трреволюционной деятельности 
Календарова никто не знал, зато 
все говорили, что он настоящий 
Хлестаков – авантюрист и обман-
щик. В 1939 году его дело прекра-
тили за недостаточностью улик. 

После этого была еще работа в 
московском Институте теоретиче-
ской геофизики – специалистом по 
физике и директорское место в Ин-
ституте физиотерапии.

БОЕВЫЕ НАГРАДЫ
Во время войны С.Г. Календаров 

служил в госпиталях действующей 
армии: 1941-1942 гг. – начальник 
полевого подвижного госпиталя 
№ 725, 1942-1946 гг. – армейский 
невропатолог и начальник лечеб-
ного отдела ПЭП 10 во 2-м Прибал-
тийском и на 1-м Дальневосточном 
фронтах (в Маньчжурии). Его кипу-
чая энергия, организаторские спо-
собности, связи и огромный прак-
тический опыт Гражданской вой-
ны принесли хорошие результаты. 
Георгий Семенович получил орден 
«Красной звезды» (1945), медали 
«За боевые заслуги» (1943, 1944), 
«За оборону Москвы» (1944), «За 
победу над Германией» (1946), «За 
победу над Японией» (1946). 

После войны, вполне вероят-
но, ему было бы лучше остаться на 
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управленческой работе, что он по-
началу и сделал, но потом снова 
решил вернуться в науку. 

В начале 50-х гг. господствую-
щим фактором в возникновении 
заболеваний и их исцелении ста-
ли считать состояние централь-
ной нервной системы. О выдвиже-
нии этой теории на первый план 
он, видимо, узнал в 1946-1947 гг., 
когда работал заведующим отде-
лом научно-технической пропаган-
ды Министерства трудовых резер-
вов СССР в Москве, после чего ре-
шил переквалифицироваться в па-
тофизиолога. 

И, как всегда попав  в струю и 
используя конъюнктуру, старался 
идти в ногу со временем, также ча-
сто и быстро меняя научные учреж-
дения, в которые направлялся на 
работу – то ли для того, чтобы не 
могли разоблачить его несостоя-
тельность, то ли потому, что она 
выплывала наружу.

НАЗНАЧЕНИЕ 
В АРХАНГЕЛЬСК
В апреле 1953 г. Григорий Ка-

лендаров был назначен министер-
ством (а не избран по конкурсу ра-
ботниками кафедры) в АГМИ на 
должность заведующего кафе-
дрой патологической физиологии. 
Скорее всего, он снова использо-
вал старые партийно-боевые свя-
зи. Его лекции были похожи на 
научно-популярные беседы и рас-
сказы о своих «высокопоставлен-
ных и именитых друзьях», о соб-

ственных достижениях в науке и, 
не  подкрепленные никакими яв-
ными практическими результата-
ми, не соответствовали учебной 
программе и канонам патофизио-
логии. 

В Архангельске Г.С. Календа-
ров по старой привычке напускал 
на себя туман, делал важное лицо 
и рассказывал о своей новой теме, 
которая должна была сделать пе-
реворот в хирургии, неврологии и 
психиатрии, заменив собой фарма-
кологические средства. 

На кафедрах (патофизиологии 
и смежной психиатрии) еще лет де-
сять назад с улыбкой вспоминали о 
нем… Импозантный мужчина с яр-
кой восточной внешностью мага 
или факира, вроде как одинокий.. 
Загадочные восточные черные гла-
за, вкрадчивый голос, море обая-
ния (как теперь бы сказали – хариз-
мы), и цитирование древних фило-
софов и поэтов гипнотически вли-
яло на женщин, наперебой старав-
шихся подкормить его пирожками. 
А имидж успешного человека, рас-
сказы о связях, достижениях и на-
учных опытах собирали вокруг и 
мужскую часть института, бурно 
обсуждавшую возможную реаль-
ность услышанных историй. 

Интересный, контактный, лег-
ко увлекающийся и увлекающий, 
он вел кружок, где было много сту-
дентов, выпускавших стенгазету со 
своими фантастическими и более 
реальными прожектами. 

Все это снова сработало в поль-
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зу Григория Семеновича. Мастер 
убеждения и неистощимый вы-
думщик, решением учёного совета 
АГМИ в 1953 г. он был даже пред-
ставлен к званию доцента. 

В 1954 г. Календаров объявил, 
что готов представить к защи-
те докторскую диссертацию и уе-
хал для этого в командировку в 
Военно-морскую академию в Мо-
скву. После чего внезапно уво-
лился из АГМИ и незаметно исчез. 
Дальнейшая его судьба пока не 
прослежена. 

ДОСТИЖЕНИЯ 
АВАНТЮРИСТА
Две совершенно одинаковые 

характеристики, находящиеся в 
личном деле, расхваливающие его 
научные и методические успехи во 
время работы заведующим кафе-
дрой, разнятся только одним сло-
вом: в одной говорится,  что он 
«добился» успехов в преподава-
тельской деятельности, в другой – 
что «не добился». 

Но судя по воспоминаниям со-
трудников, серьезного отношения 
к нему самому и его научным из-

ысканиям не было ни у коллег, ни 
у студентов. Слишком фантасти-
ческими иногда были его расска-
зы, изобилующие новой для того 
времени терминологией (напри-
мер, слово «кибернетика» впер-
вые в стенах вуза было услышано 
от него).

Справедливости ради следует 
сказать, что какие-то достижения у 
него все же были: 

– он получил авторское свиде-
тельство об использовании УВЧ 
для обработки пищевых продук-
тов; 

– описал эксперименты по изу-
чению влияния УВЧ на человека;

– начал разработки некоторых 
радиоуправляемых приборов. На-
пример, его эхолоты для ловли ки-
тов, которые поначалу развалива-
лись, теперь имеют очень широкий 
спектр применения;

– аппарат для электросна, сде-
ланный с помощью специалистов 
АЛТИ, застрял из-за несоответ-
ствия задумки существующей тог-
да материально-технической базе. 

Впоследствии И. Воробьев, 
врач 1-й городской больницы Ар-
хангельска, доработал и внедрил 
этот аппарат.  

Может, со временем, под 
неуемным руководством 
Г.С.Каландарова  эти приборы 
были бы доведены до ума и вне-
дрены в военную и гражданскую 
промышленность? Когда-нибудь 
это выяснится. Ведь не вечен же 
стоящий гриф «Секретно».
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КАКИЕ КОЧИ НАХОДЯТСЯ В МАНГАЗЕЕ?
РУЖНИКОВ  Андрей  Валерьевич – научный сотрудник 
Архангельского областного краеведческого музея

Часть борта, обшивка 
клинкерная (в накрой)

На восточном направлении – Новая Земля, 
Карское море – использовались несколько типов 
судов, среди которых были: «карбас для новозе-
мельского кочевого промысла», «лодья тесовая 
кочневая», «кочмара» (модификация лодьи с тре-
угольным фоком). Вероятно, из этих типов и соз-
дался тип судна, который получил широкое рас-
пространение под названием «коч». 

Судно должно было обладать следующими 
качествами: мореходностью, небольшой осад-
кой, чтобы можно было подниматься по неболь-
шим речкам до волоков, широким плоским килем 
для остойчивости при перетаскивании по воло-
кам; волоков было три: Пинежский (из Пинеги в 
Кулой), Канинский и Ямальский. 

В период расцвета Мангазейского морско-
го хода по нему прошли сотни поморских судов. 
Дойдя до Мангазеи, промышленники Поморья 
свои суда не продавали на стройматериалы, так 
как им надо было возвращаться на них обратно. 
Аварии, конечно, бывали, но случались они по 
пути «туда» или «обратно», следовательно, их 
обломков в самой Мангазее быть не может. 

Закрыть морской мангазейский ход попросили 
царя тобольские воеводы, в качестве аргументов 
были: якобы защита Сибири от иностранцев (хотя 
достаточно было поставить острог на о. Вайгач, 
тем более, что европейские типы судов до конца 
XIX в. не могли проходить Карское море), но глав-
ная причина была в том, что разные пошлины и 
подати им не доставались, промышленники пла-

Население Беломорья с XVI века начало активное продвижение на вос-
ток вдоль Западно-Сибирского побережья Ледовитого океана. В научной 
литературе приводится достаточно фактов из письменных, археологиче-
ских источников, подтверждающих промысловую деятельность поморов 
в западном секторе Арктики. Спорными остаются вопросы: на чем осу-
ществлялась эта деятельность и насколько правомерно  найденные архе-
ологами многочисленные детали судов в Мангазее ассоциировать с Бело-
морским судостроением?
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тили все в Окладниковой слободе 
(Мезени) или Архангельске, т.к. суда 
ходили напрямую с Белого моря, а 
Мангазея находилась на территории 
Тобольского воеводства. 

Противников запрета было нема-
ло, поэтому царь окончательное 
решение оставил за тобольскими 
воеводами, и именно они запретили 
в 1619 году морской ход.

Пинежские и мезенские мастера 
еще в конце XVI века научили жите-
лей Оби шить кочи. И кочи строи-
лись ежегодно не только промыш-
ленниками, но и для казенных поста-
вок в Мангазею.

В 1667 году тобольские воеводы 
П.И. Годунов и Ф.Ф. Бельский писали 
в Сибирский приказ, что для обеспе-
чения казенных перевозок в Манга-
зею (завоза хлеба, соли, вина, поро-
ха и т.п) ежегодно строится по 8 и 
более кочей. 

При этом «обратно в Тобольск 
никогда не присылаются, а пропа-
дают те кочи небреженьем в Манга-
зее». Постройка одного коча обхо-
дится по 116 руб, 28 алтын1. 

Речь идет о судах под казенные 
поставки. Между тем, в Подвинье в 
эти же годы строитель-
ство коча, судя по под-
рядным документам, 
обходилось в 9-12 руб.2 

Для сравнения: раз-
мер государева жало-
ванья Семена Дежнева 
в 1660-е годы состав-
лял 5 рублей в год.3 

Служили кочи в 
Поморье по 15-20 лет. 
И на других реках, 
например, на Лене, на 
Собачьей по данным 
Сибирского приказа, 

«за море ходят кочи лет по 6,7 пото-
му что относятся к ним с береже-
ньем».4 

Бережно относились к своим 
судам промышленники и купцы, еже-
годно вывозившие из Мангазеи сот-
ни тысяч шкурок соболей и другой 
мягкой рухляди. 

Не трудно подсчитать, что за 
70 лет существования Мангазеи из 
Тобольска в нее было отправлено 
построенных за казенный счет более 
560 кочей с казенными товарами. 

Часть из них погибла, как напри-
мер «в 1660 на море разбило 5 кочей, 
потонуло 1052 чети муки, да 214 
пудов соли», но остальные,  дойдя 
до места, обратно не вернулись, а 
были разобраны и проданы на строй-
материалы, дефицит которых в Ман-
газее был острым. 

Части именно этих судов обской 
постройки находят в большом коли-
честве археологи при раскопках 
в Мангазее. Можно ли эти детали 
идентифицировать как общую севе-
рорусскую традицию? 

С точки зрения обработки мате-
риалов, технологических приемов, 
наверное, можно, так как учителями 

Шпангоут в донной части  корпуса
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были мастера из поморских воло-
стей. 

Но с точки зрения качества – 
одноразовое использование, по 
территории применения – по реке 
Оби, небольшой участок моря по 
Обской губе, река Таз – пытаться 
реконструировать на основе этих 
находок  типы судов, применявши-
еся в других промысловых районах, 
наверное, не корректно. 

Коч – судно, применявшееся на 
восточном (Сибирском) направле-
нии в XVI – XVIII вв. 

На Беломорье известно два типа 
коча: новоземельский и мангазей-
ский. 

1. Открытия русских землепроходцев и 
полярных мореходов XVII века на северо-востоке 
Азии. Сборник документов. ЦГА Древних Актов 
СССР. -  М. 1951. C. 84.

2. О.В.Овсянников, М.Э. Ясински.  Волоки 
вдоль Ледовитого океана - древняя дорога тор-
говли, промыслов, этнических контактов. Мезень 
и мезенский край в истории отечества и Баренце-
ва региона.  - Архангельск, 2006. ч. 2. С. 57-58.

3. Открытия русских землепроходцев и 
полярных мореходов XVII века на северо-востоке 
Азии. Сборник документов. ЦГА Древних Актов 
СССР. -  М. 1951. C. 45.

4. Там же  C. 89.

После закрытия Мангазейского 
хода на Новоземельских промыслах 
и в Карском море (а там промыслы не 
запрещали, и они продолжались на 
Шараповых кошках и в других рай-
онах) в документах отмечены лишь 
кочи «новоземельские». 

В Печорском и Белом морях, на 
Тиманском берегу основным сред-
ством были модификации карбасов, 
на Мурмане – различные типы шняк, 
на Груманте основным транспортом 
были модификации лодий, а промы-
сел велся с карбасов, на Новой Зем-
ле кроме кочей также применялись 
лодьи и карбаса, причем значительно 
дольше – до конца XIX в. 

Добившись закрытия морского 
хода, тобольские воеводы получи-
ли не только пошлины и сборы с про-
мышленников и купцов, но и постоян-
ный приток денег на казенные закуп-
ки и поставки, из которых имели 
огромный процент личной прибыли.

Ахтерштевень, 
место крепления руля

ПРИМЕЧАНИЯ:

Фото автора с выставки "Русский коч" 
в Архангельком краеведческом музее
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Правда, нам неизвестны пря-
мые свидетельства документальных 
материалов, однако есть троякого 
рода сведения о деятельности Стро-
гановых в Арктике.

Во-первых, имеется два варианта 
изустной традиции, хранимой поко-
лениям поморских крестьян и запи-
санной в XVIII веке двумя авторами.

Во-вторых, сохранились веще-
ственные памятники в виде строга-
новского некрополя на Новой Зем-
ле и остатков здесь промысловых 
построек.

И в-третьих, сохранились до 
настоящего времени на Новой Зем-
ле географические названия, отра-
зившие пребывание здесь строганов-
ских людей.

Строгановы в XVI веке, при Ани-XVI веке, при Ани- веке, при Ани-
ке Федоровиче или при его сыновьях 
Якове, Григории и Семене Аникие-
вичах, организовали на Новой Зем-
ле промысловую колонию из своих 
дворовых или специально нанятых 

РОЛЬ СТРОГАНОВЫХ 
В ОСВОЕНИИ АРКТИКИ
ЛЕПИН Геннадий  Афанасьевич – действительный член 
Русского географического общества 

Карта места, где находилась колония 
Строгановых на Новой Земле

Российские ученые – историки и 
географы, в основном, выяснили, 
как шел процесс освоения Арктики 
поморскими мореходами. Но никем 
из исследователей не замечена 
роль Строгановых в покорении, рас-
крытии и эксплуатации несметных 
богатств Севера. А между тем име-
ются некоторые, хотя и отрывоч-
ные, данные об участии Строгано-
вых в его освоении.

людей для добычи моржей, нерп, 
китов-касаток и рыбы. Здесь строга-
новские люди занимались вываркой 
сала, ворвани, а также добычей дра-
гоценной пушнины1.

Сохранилась изустная традиция 
о строгановских предприятиях на 
Новой Земле, которая была записа-
на в середине XVIII века архангело-XVIII века архангело- века архангело-
городским историком В.В. Крестини-
ным2. Другая редакция записи изуст-
ной традиции принадлежит чинов-
нику архангельского губернатора 
Клингстедту в его книге на француз-
ском языке, изданной в 1762 году.

Клингстедт пишет: «Старая тра-
диция знает, что несколько фами-
лий бежали и обосновались с их 
женщинами и детьми на Новой Зем-
ле во время разорения в царствова-
ние царя Ивана Васильевича. Беглые 
крестьяне, принадлежащие к фами-
лии Строгановых, погибли с жена-
ми и детьми, и русские знают еще до 
сих пор поселки, где эти люди жили, 
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и указывают их имена, но потом-
ки несчастных фамилий все погиб-
ли одновременно, по-видимому, от 
заразы, вызванной туманами»3.

Историк В.В. Крестинин дает 
еще более интересную запись этой 
традиции: «Близ Мутного носа, от 
южной стороны две губы неболь-
шие, разделяемые узким перешей-
ком: Васильева, Строганова… Устье 
Строгановой губы на 6 верст, длина 
залива на 4 версты. Наименование 
сея губы произведено от имени ста-
ринных новгородцев Строгановых, 
поселившихся некогда и скончавших 
свою жизнь в сей пустыне. Остатки 
их жилища видимы даже до днесь 
на берегах сея губы. По единым ток-
мо окладным, то есть во основание 
полагаемым бревнам, познавают-
ся там две избы на разных местах. 
Каждая изба в длину и в ширину по 
4 сажени, избные сени в длину по 4, 
в ширину по 3 сажени. Кончина сих 
несчастных отшельников подтверж-
дается многими могилами, находя-
щимися на Мутном мысу, в 6 вер-
стах от предречных развалин. Там 
валяются обнаженные человеческие 
кости, больших и малых людей. 

У могил стояли кресты, из коих 
один, по свидетельству самовидца 
Рахманина, стоит еще цел, но оброс 
мохом; других крестов обломки 
валяются на земле. На рассыпавших-
ся были вырезаны надписи, которые 
по свидетельству грамотных мезен-
ских старожилов, читаны грамотны-
ми мореходцами. Содержание оных 
надписей показывало род погре-
бенных на сем месте людей из Нова 
города Строгановых. 

Строители сих печальных памят-
ников в тех же надписях представ-
лены сии люди с железными носами 
и зубами, и что страшное их видение 

смертоносно. Может быть так описа-
ны некоторые звероловцы, люди зве-
рообразные нравом, которые несча-
стие сих переселенцев, людей без 
сомнения богатых, каким либо обра-
зом уже умножили более»4.

На самом деле есть только одно 
указание о посещении Новой Зем-
ли голландцем Оливером Брюнелем, 
служившим у сольвычедских Аникие-
вичей.

Оливер Брюнель – один из инте-
реснейших иноземцев на службе у 
Строгановых. Родившись в 40-х годах 
XVI века в Брюсселе, он еще молодым 
человеком был послан голландски-
ми купцами для обучения русскому 
языку на одном из первых голланд-
ских кораблей на Мурманское побе-
режье. Из Колы на русской лодье 
он был отправлен в Холмогоры, где 
англичане, которым не улыбалось 
прибытие конкурентов – торгующих 
голландцев, сделали на него донос, 
обвинив в шпионаже. Брюнель очу-
тился в ярославской тюрьме и после 
нескольких лет заточения был взят 
на поруки и на вотчинную службу 
Яковом Аникиевичем Строгановым 
в 1570 году по царскому разрешению, 
которого всесильные при дворе Гроз-
ного Строгановы сумели добиться.

На строгановской службе О. Брю-
нель – ловкий организатор-купец 
и искусный практик, штурман-
мореплаватель был использован 
сольвычегодскими Аникиевичами 
как их торговый агент для торговли с 
Западной Европой. 

Строгановы отправили из Колы 
О. Брюнеля с драгоценной пушни-
ной и другими русскими товарами 
на рынки Дордрехта, Антверпена и 
Парижа. 

Из письма О. Брюнеля к Балаку 
и рассказа И. Массы известно, что в 
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1575-1580 годах О. Брюнель по пору-
чению Строгановых, в это время оза-
боченных проникновением в Сибирь, 
два раза едет: первый раз, – веро-
ятно, из Мезени морем в устье Оби, 
второй раз – вниз по Печоре и морем 
также до Оби. 

В этих поездках О. Брюнель поль-
зуется руководством и консультаци-
ей бесстрашных и знающих Арктику, 
мезенских носников-лоцманов. 

В 1581 году Брюнель едет в Ант-
верпен по поручению Строгановых 
приглашать на строгановскую служ-
бу бывалых и опытных моряков-
голландцев. 

Строгановы на своих верфях к 
этому времени отстроили два кора-
бля под руководством шведских 
моряков, состоявших на их служ-
бе. Эти корабли были предназначе-
ны для  экспедиции в Сибирь, в устье 
Оби. 

В   то же  время Строгановы 
отправляли отряд Ермака Тимофе-
евича из своих пермских вотчин в 
Сибирь с другого конца. Данная мор-
ская экспедиция, по-видимому, не 
состоялась, и О. Брюнель ушел со 
строгановской службы. 

В 1584 году О. Брюнель, вероят-
но, в компании или на службе гол-
ландского купца Балтазара де Муше-
рона, едет из Энкгейзена с товарами 
в Китай северо-восточным морским 
путем. Именно в эту поездку О. Брю-
нель «достиг Новой Земли и первый 
из западноевропейских плавателей 
посетил Костин Шар». 

Возможно, что О. Брюнель выса-
дил на Новой Земле строганов-
ских промысловых людей. Далее 
из-за льдов плыть не мог, в Карское 
море не попал, потерпел крушение у 
Новой Земли, но уцелел и вернулся 
на родину – в Голландию5.

Второй вопрос, возникающий при 
сопоставлении записей текстов уст-
ной традиции, касается времени воз-
никновения строгановской колонии 
на Новой Земле. С этим вопросом 
тесно связывается устной традицией 
и проблема новгородского происхо-
ждения Строгановых. 

В сообщении Клингстедта гово-
рится: «Старая традиция знает, что 
несколько фамилий бежали и обо-
сновались с их женщинами и детьми 
на Новой Земле во время разгрома 
Новгорода в царствование царя Ива-
на Васильевича. Беглые крестьяне, 
принадлежащие к фамилии Строга-
новых, погибли с женами и детьми». 

Это сообщение дает факты в бес-
спорном искажении. Опричный раз-
гром Новгорода в 1570 году царем 
Иваном Грозным никак не мог при-
вести к бегству Строгановых из Нов-
города, и потому, что их там никог-
да не было, и потому, что все три вет-
ви Строгановых крепко и давно осе-
ли в Сольвычегодске и Тотьме еще 
с XV – начала XVI веков. Кроме того, 
в пору опричнины Строгановы поль-
зовались доверием и благоволени-
ем царя-опричника и находились со 
всеми своими вотчинами в составе 
опричной территории. 

Строгановы сами были опрични-
ками и для своих вотчин пользова-
лись защитой опричного режима. 

Таким образом, нельзя связывать 
появление строгановской промысло-
вой группы крестьян на Новой Земле 
с бегством теснимых Строгановых из 
Новгорода во время опричного его 
разгрома6.

Указание обоих текстов о проис-
хождении Строгановых из Новгоро-
да не являются авторитетным сви-
детельством. Оба текста являют-
ся записью поморской традиции во 
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второй половине XVIII века и гово-XVIII века и гово- века и гово-
рят лишь о том, что пущенная в обо-
рот в 70–80-х годах XVII века имени-XVII века имени- века имени-
тым человеком Григорием Дмитри-
евичем Строгановым легенда о нов-
городском происхождении Строга-
новых еще не была забыта и сохра-
нялась в памяти ряда поколений 
поморского населения.

Самый факт существования про-
мысла строгановских крестьян на 
Новой Земле совершенно бесспорен, 
так как подтверждается наличием 
кладбища с крестами. Об этом свиде-
тельствует и наименование Строга-
новской губы, оставшееся в геогра-
фической номенклатуре Новой Зем-
ли до сих пор.

В XVIII веке еще были целы и 
«остатки жилищ, видимы даже до 
днесь на берегах сея губы». 

Невдалеке от жилищ мезенские 
«самовидцы» во второй полови-
не XVIII века видели несколько ям, 
обложенных камнем и бывших сало-
топными печами по добыче ворвани 
и жира промысловых морских живот-
ных. 

Новая Земля изобиловала мор-
жами по 15 и 18 пудов, нерпами, 
китами-касатками, морскими зайца-
ми. По островам Новой Земли броди-
ли бесчисленные стада оленей, мно-
жество было песцов, волков, медве-
дей, птиц – гагар, лебедей, гусей, гаг. 

«Между извлекаемыми из вну-
тренности Земли по нуждам чело-
веческими богатствами запримече-
ны на Новой Земле серебро, камен-
ный уголь», но едва ли в XVI веке они 
добывались строгановскими людь-
ми.

Анализ традиции, записан-
ный Клингстедтом и В.В. Крестини-
ным, приводит к выводам о том, что 
в середине или во второй полови-

не XVI века на Новой Земле в райо-XVI века на Новой Земле в райо-века на Новой Земле в райо-
не Костина Шара, в местности под 
71 градус 10 минут северной широ-
ты, по побережью Строгановой губы, 
Строгановы основывают промысло-
вое предприятие по добыче ворва-
ни, сала и ловле рыбы трудом здесь 
поселенных своих работных людей. 

Сюда завозились мука и соль и 
вывозились ворвань, сало и рыба. 
Колония строгановских работных 
людей к концу XVI века либо погибла 
от цинги, либо пострадала от напа-
дения «шарашутов», под которыми 
следует разуметь ненцев. 

Вероятнее всего предположение 
о том, что гибель колонии строганов-
ских людей произошла под совокуп-
ным действием и цинги и нападений 
«шарашутов»7.

Характерным для Строгановых 
является и их организаторская дея-
тельность в постановке судостро-
ительного, моржевого промысла и 
добычи пушнины на Новой Земле 
в Арктике. 

Таким образом, участие Строга-
новых в русском освоении Арктики 
является фактом, еще не отмечен-
ным русскими историками, и требует 
тщательного изучения.

 1 Введенский А.А. Дом Строгановых в XVI-
XVII вв. - М. 1962, стр. 52.

2 Крестинин В.В. Прибавление первое к 
географическому известию о Новой Земле 
полунощного края. Новые ежемесячные 
сочинения. Т. 31.  стр. 15.

3  (Klingstedt), Memorie sum les Samojedes et 
les Lappones. 1762. P. 34-35.

4 Крестинин В.В. Прибавление первое к 
географическому известию о Новой Земле 
полунощного края. Новые ежемесячные 
сочинения. Т. 31. стр. 16-17.

5 Введенский А.А. Дом Строгановых в XVI-
XVII вв. - М. 1962, стр. 53-55.

6 Там  же, стр. 56 -57.
7 Там  же, стр. 57 -58.

ПРИМЕЧАНИЯ:



Известия    
Русского Севера      40 

№1(19)
март 2013

Лютеранская  община  в  Архан-
гельске  была вновь создана   и зареги-
стрирована  в  органах  юстиции г. Ар-
хангельска в  1995  году Игорем  Боро-
диным. 

Богослужения проводили па-
сторы Северо-Западного пропства  
Санкт-Петербургской Евангелическо-
лютеранской церкви Антон Тихоми-
ров, Татьяна Вебер, пропст Ахенбах.  
Всегда было музыкальное – органное 
сопровождение на богослужениях ор-
ганистом Виктором Ежовым.

В связи  с  реорганизацией  Общи-
ны в 2002 году  не  была  проведена  
перерегистрация, лишь в начале 2013 
года  Община  получила   официаль-
ную регистрацию.                        

С 2002 года   в общине прово-
дила богослужения проповед-
ник Нина Авгулевич, назначен-
ная  пропстом  Северо-Западного 
пропства  Евангелическо-
Лютеранской церкви Европей-
ской части России Ахенбахом,   за-
кончившая теологическую семи-
нарию в Новосаратовке и полу-
чившая право на самостоятельное 
богослужение, крещение, венча-
ние и погребение. Она  и  возглавляла   
Общину до конца  2011  года.  

Богослужения также проходились 
в малом зале филармонии (Кирхе), в 
сопровождении органа, органисты  – 
Виктор Ежов  и  Ирина Хайретдинова.  
Участники и прихожане  Общины про-
водили «Библейский час» по изучению 
Библии, читали библейские истории,  
пели  псалмы, вместе встречали празд-
ники – Рождество, Пасху и др.;  изуча-
ли христианскую культуру, историю 

ХРАНИТЕЛИ ПАМЯТИ 
ИЩАК Любовь Адамовна – председатель лютеранской общины 
в Архангельске

лютеранства; оказывали  посильную  
помощь  престарелым в Архангельске 
и Архангельской области, где прожи-
вают участники Общины (п. Пуксоозе-
ро и п. Савинск Плесецкого района).       

В 2008 году Общине было отказано 
в проведении богослужений в здании 
малого зала филармонии. Община вы-
нуждена была проводить свои богос-
лужения и «Библейский час» на част-
ных квартирах, как это делает до сих 
пор.

Община  содержит  монумент  
немцам-трудармейцам  на  Вологод-
ском  кладбище  города  и  ежегодно  
проводит  там  свои  памятные  богос-
лужения.

Община и далее будет продол-

жать свою деятельность по изучению 
и пропаганде христианских духовных 
ценностей, лютеранских традиций, 
поддержания духа веротерпимости 
и взаимоуважения в составе Северо-
Западного пропства Евангелическо-
Лютеранской церкви Европейской ча-
сти России.

Монумент на Вологодском кладбище. 
Фото  - С.Клочев
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ТЕХНИКУМУ ВОДНЫХ 
МАГИСТРАЛЕЙ 

ИМ.ОРЕШКОВА - 90 ЛЕТ

6 ноября 1922 года при судоре-
монтном предприятии «Красная Куз-
ница» была открыта Школа морско-
го заводского ученичества (АШМ-
ЗУ). «Желающих учиться было мно-
го. Отбор осуществлялся в порядке 
сдачи вступительных экзаменов по 
русскому языку, математике и гео-
графии», – вспоминал В.Л. Елисеев, 
выпускник первого набора.

Мастерские находились в тесном 
деревянном сарае и располагали тог-
да двумя токарными, строгальными 
и сверлильными станками. Неболь-
шое помещение отапливалось с двух 
сторон камельками. По соседству с 
мастерскими – маленькая кузница на 
четыре горна. На практических заня-
тиях ковали и обрабатывали молотки, 
плоскогубцы, угольники.

Каждый год набирали по одной 
группе в количестве 30-35 человек. 

Сегодня Архангельский 
техникум водных магистралей 
имени С.Н. Орешкова – одно из 
самых авторитетных учебных 
заведений  Архангельска: у него 
богатые традиции, уходящие 
корнями в историю подготовки 
кадров соломбальских корабелов.

Готовили специалистов для работы на 
судах морского флота со сроком обу-
чения 4 года.

В истории сохранились имена пер-
вых работников школы: заведующий 
Николай Константинович Виноградов, 
преподаватели русского языка и лите-
ратуры Константин Михайлович Бур-
син, математики Евгений Павлович 
Голенищев (руководил школой с 1927 
по 1930 годы), мастер производствен-
ного обучения Алексей Кондратьевич 
Попов. 

Выпускником 1930 года был всем 
известный архангельский писатель 
Евгений Степанович Коковин. Вторая 
книга трилогии «Дети моря» посвя-
щена морской школе, в которой учил-
ся автор.

В 1932 году школа получила новую 
прописку. В тот же период резко воз-
растает количество учащихся до 400 
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человек, расширяется профиль подго-
товки рабочих кадров. Вводятся учеб-
ные группы токарей, слесарей, котель-
щиков (современных судокорпусни-
ков), механизаторов порта, мотори-
стов.

Среди почетных выпускников 30-х 
годов мы вспоминаем имена Сергея 
Николаевича Орешкова, Глеба Нико-
лаевича Новгородцева, Владимира 
Александровича Полянского, Викто-
ра Константиновича Фролова, Пав-
ла Степановича Носницына, Николая 
Сергеевича Шарыпова и дру-
гих. Кстати, Н.А. Шарыпов 
был участником героическо-
го дрейфа на ледокольном 
пароходе «Георгий Седов». 
Во время дрейфа предотвра-
тил вместе с механиком С. 
Токаревым аварию на судне, 
рискуя жизнью. 

3 февраля 1940 года 
Шарыпову Н.С. было присво-
ено звание Героя Советско-
го Союза с вручением орде-
на Ленина и медали «Золотая 
Звезда». 

2 октября 1940 года Архан-
гельская школа морского заводского 
ученичества была реорганизована в 
Ремесленное училище (РУ) № 2. 

В 1958 году РУ № 2 переименовано 
в техническое училище № 1, началось 
производство шлифовально-заточных 
станков марки 332-А.

30 ноября 1966 года училищу 
было присвоено имя Героя Советско-
го Союза Сергея Николаевича Ореш-
кова, который повторил подвиг 
А.Матросова 19 августа 1943 года при 
освобождении поселка Васищево.

В 1963 году ТУ № 1 стало называть-

ся ГПТУ № 9, а с 1978 по 1984 годы – ТУ 
№ 8. Были введены новые специаль-
ности: оператор почтовой связи, теле-
графист, телефонист междугородней 
связи. 

27 декабря 1984 года ПТУ №9 пере-
ехало в современное кирпичное зда-
ние на улице Полярной, в состав кото-
рого входят учебный корпус, производ-
ственные мастерские, бытовой блок.

23 мая 1994 года ПТУ № 9 преобра-
зовано в Морской профессиональный 
лицей № 9.

2006 год для МПЛ № 9 им. С.Н. 
Орешкова стал буквально знаковым. 
Лицей был представлен к главной мор-
ской награде «Бегущая по волнам». 
Среди других претендентов на награ-
ду были все морские учебные заведе-
ния России.

19 марта 2008 г. МПЛ№9 пере-
именован в Архангельский техни-
кум водных магистралей имени 
С.Н.Орешкова.

И.В.Тюрин,
заместитель директора 

по учебно-производственной части

Здание лицея на ул.Полярной
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Школа в  Горке открылась в 1876 году, 
причем, именно, в Горке, а не в Согре. 
Называлась Согринская начальная шко-
ла.  В те времена на 4 класс были введе-
ны экзамены. Ученики сдавали русский 
язык, математику, географию, историю. 

С 1934 по 1935 год на базе Горков-
ской начальной школы (в д.Горка) нача-
ли открывать семилетку, которая про-
существовала до 1 октября 1941 года. В 
то время школа называлась Горковская 
неполная  средняя школа, сокращенно – 
ГНСШ. Первым директором была Рома-
нова Е. А. 

Местные девчата говорили: 
ГНСШ – большая школа, 
четырехугольная.
Когда кончу эту школу, 
буду птичка вольная.

С 1939 по 1940 годы в Согре под шко-
лу начали перестраивать здание церк-
ви, в которой в то время располагался 
клуб. 

1 октября 1941 года в новой шко-
ле начались занятия. В среднюю школу 
семилетка стала преобразовываться в 
1953-1954 уч.году. Был открыт 8-й класс, 
а в последующие учебные годы – 9-й 
и 10-й классы. Первый выпуск десяти-
классников состоялся в июне 1956 года.

ГОРКОВСКАЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА

Было построено еще одно здание, 
так как не хватало классных комнат. 
Это здание приплавили из Охтомы, 
где  оно было больницей. В нем заня-
тия начались в 1959-1960 учебном 
году. В  1968 году  к основному зда-
нию школы добавили еще несколько 
классов ( пристройка).

С 1950 года в ГСШ работало 140 
учителей. А всего (если считать семи-
летнюю школу в Горке) обучало 
школьников свыше 150 преподавате-
лей.

Директорами семилетней школы 
были: Романова  Е. А., Мосеева З. А., 
Первышин А. Ф., Василевская В. А.А.

Первым директором уже тепереш-
ней Горковской средней школы была  
Мосеева Н.И. После нее были: Тюпи-
на Л. С., Бызов И. С., Дунаев  А. И., 
Лычев Н. А.

С 1950 учебного года в школе заву-
чами были: Первышина Л.С., Василев-
ская В.А., Мосеев Г.А., Торопова Л.М., 
Дунаева Ф.Е., Замятина Т.М., Бечина 
В.И., Думина В.И., Бечина Л.А, Руса-
нов А.В., Солдатова В.Ю.

Из директоров нашей школы 
в дальнейшем стали заведующи-
ми роно: Мосеева З.А., Тюпина Л.С., 
Бызов И.С. 

Записано со слов учителя  Мысовой  Л. М.
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НАРЬЯН-МАРСКОЕ 
ГОРОДСКОЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЕ ОБЩЕСТВО

Здесь, в Заполярье,  особен-
но больно сказывается смена 
политических режимов и эконо-
мические кризисы. Но северяне 
– народ крепкий мужественный, 
привык рассчитывать на себя.

Вот и лихие 90-е годы креп-
ко потрепали Нарьян-Марское 
горпо. Гиперинфляция оставила 
без оборотных средств, креди-
ты федеральных и региональных 
властей под 180-230 процентов 
бросили в долговую яму.  Впо-
следствии часть процентов по 
кредитам и сами кредиты были 
списаны федеральным центром.  
Однако местная власть восполь-
зовалась долгами горпо и хоте-
ла изъять имущество. И только 
стойкость коллектива, поддерж-
ка отдельных окружных депута-
тов, мощная поддержка пайщи-
ков и населения города позволи-
ли сохранить основу горпо – иму-
щество.

К сожалению, в то время при-
шлось закрыть  большинство 

Нарьян-Марское городское потребительское общество было 
создано в 1931 году. Условия Заполярья такие, что 9 месяцев 
– зима, а  три месяца –  весна, лето осень.  Три месяца в году 
– полярная ночь.  А  средства коммуникации  с материком – 
самолет, в летнее время – по рекам и морю.

магазинов, а из 562 работников 
сократить 500 человек. 

Постепенно  расплатились с 
долгами, сократив до минимума 
издержки, отдали долги по нало-
гам и кредитам, зарплате, за ока-
занные услуги другим предприя-
тиям, стали зарабатывать за счет 
сдачи предприятий в аренду. 
Открыли магазины с современ-
ным  торгово-технологическим 
оборудованием по методу само-
обслуживания – первые в горо-
де. Два больших складских поме-
щения и один магазин  приспосо-
били для  продовольственного и 
вещевого рынков.

Собрали частных предприни-
мателей  под крышу вновь соз-
данных рынков, обеспечили им 
необходимые условия, помогали 
им. Местные товаропроизводи-
тели стали реализовывать свою 
продукцию на рынке горпо за 
минимальную арендную плату.

Можно сказать, что малый и 
средний бизнес сформировал-
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ся  благодаря профессиональной 
поддержке городского  потре-
бительского общества. И в тоже 
время горпо сохранило  свое 
имущество, реконструировало и 
отремонтировало все магазины 
постройки 1930-1980 годов. 

Ассортимент товаров в них – 
широкий, товары качественные, 
работники – профессионалы с 
30-летним стажем.  В магазинах 
– чистота, порядок, уважение к 
покупателям. 

Производственная деятель-
ность горпо представляет собой 
также работу предприятий обще-
ственного питания, парикмахер-
ских, торгового центра.

Паевые взносы  пайщикам 
выросли  с 25 до 3000 рублей. 
И каждый год горпо пополняет 
их за счет полученной прибыли.  
Сейчас пайщикам выдаются кар-
ты с 5-процентным дисконтом.   

В горпо работают профсоюз, 
совет ветеранов, формируется 

Встреча ветеранов-продавцов Нарьян-Марского горпо с продавцами 
молодого поколения. в продмаге " Качгорт". 

Встреча организована накануне юбилея организации
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музей.  Кстати, музей находится в 
здании, где  был церковный при-
ход. Есть доска почета. Ежеквар-
тально подводятся экономиче-
ские итоги.

Сейчас в горпо работают 182 
человека, они могут рассчиты-
вать на  оплачиваемые путевки в 
санатории и дома отдыха, вете-
раны, которых 13 человек, могут 
бесплатно съездить на лечение  
и отдых, получить материальную 
помощь.

Коллектив горпо в основном 
женский. Председатель сове-
та  Светлана Ефимовна Паюсова 
немало сил и энергии вкладывает 
в то, чтобы он работал слаженно, 
успешно и эффективно.

 Пайщик с 44-летним ста-
жем  Любовь Дмитриевна Попо-
ва надеется, что Нарьян-Марское 
горпо и в дальнейшем 
будет  развиваться, оказы-
вать широкий спектр услуг 
населению: «Никакие эко-
номические бури ему не 
страшны, пока  есть такой 
профессиональный кол-
лектив, честное, грамот-
ное руководство, предан-
ные пайщики и благодар-
ное население».

Ей очень понрави-
лось, как отметили недав-
но 80-летие этой органи-
зации: "Особо хочу расска-
зать о вечере празднова-

ния. Проводили его  в своем сто-
ловом  комплексе, реорганизо-
ванном из магазина. Сколько  там 
вложено умения, сердца, фанта-
зии Паюсовой  Светланой Ефи-
мовной! Она от проектирования 
до  насыщения  технологическим 
оборудованием все проектирова-
ла сама. По образованию товаро-
вед, но берется  за любое начи-
нание с особой тщательностью и 
ответственностью. Удивляюсь ее 
энергии. На таких людях держит-
ся  потребкооперация...

Много наград было вручено 
ветеранам, работникам горпо. 
Вкусно угостили. Музыкальный 
коллектив умело создал празд-
ничное настроение. После празд-
ника еще и по домам развезли...". 

Из письма, присланного 
в редакцию журнала

 Любовь Дмитриевна Попова
пайщик с 44-летним стажем
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Расскажите, в какой стадии 
находится строительство но-
вой библиотеки САФУ?

Здание возводится по Феде-
ральной целевой программе раз-
вития образования на 2011-2015 
годы. Деньги на строительство вы-
деляются в размере 1 млрд. 112 
миллионов рублей. 

С места строительства на ин-
формационном портале библио-
теки ведется трансляция в режиме 
"онлайн". 

На начало марта 2013 года воз-
ведены конструкции всех шести 
этажей здания. 

Ведутся работы по устройству 
1-5-го этажей, подано отопление 
цокольного этажа, ведутся работы 
ограждающих конструкций 1-4-х 
этажей, заполнение оконных про-
емов двух этажей, электротехни-
ческие работы 3-х этажей, устрой-
ство системы отопления 3-х эта-
жей, монтаж вентиляционных си-
стем 2-х этажей, устройство пере-

НОВАЯ БИБЛИОТЕКА САФУ

Библиотеки переживают не очень хорошее время. Сегодня 
читальные залы пустуют, молодежь больше ищет информацию в 
Интернете. И строящаяся библиотека САФУ имени М.В. Ломоносова 
у части населения вызывает недоумение: зачем сотни миллионов 
рублей тратить на строительство огромного здания, которое не будет 
востребовано? Даже высказывают предположение: деньги отмывают! 

Чтобы получить ответы на вопросы о ходе строительства и планах 
будущей библиотеки, корреспондент журнала «Известия Русского 
Севера» прямо на стройке встретился с директором библиотеки САФУ 
Петром Евгеньевичем Овсянкиным.

городок 3-х этажей, устройство на-
ружных коммуникаций, готовность 
90%.

Библиотека будет отличать-
ся от сегодняшних, традицион-
ных? И если да, то каким обра-
зом? 

Новая библиотека – это «библи-
отека будущего», где читатель смо-
жет не только получить информа-
цию, новые знания, но и провести 
свободное время. 

Планируется полная автомати-
зация библиотечных процессов на 
основе новейших технологий меж-
дународного уровня, в т.ч. на осно-
ве RFID-идентификации. 

Пространство библиотеки пла-
нируется создать таким, чтобы оно 
притягивало к себе любого очутив-
шегося в нем человека, увлекало за 
собой, позволяло найти именно то, 
что нужно посетителю.

В библиотеке можно будет од-
новременно заниматься учебной и 
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научно-исследовательской рабо-
той, готовиться к занятиям, разви-
вать свои увлечения, отдыхать.

В  составе библиотеки будут  
мультимедийные читальные залы, 
конференц-зал, сегмент Прези-
дентской библиотеки, студии для 
прямой трансляции и записи лек-
ций ведущих ученых, для органи-
зации видеоконференций, поме-
щения для заседаний диссерта-
ционных советов и научных сооб-
ществ, комфортные зоны для об-
щения и отдыха студенческой мо-
лодежи, в т.ч. для подготовки к се-
минарским занятиям, комнаты для 
групповых занятий (5-10 чел), или 
мини-аудитории, мини-кабинеты 
для индивидуальной работы, по-
зволяющие комфортно занимать-
ся тем, кто предпочитает работать 
в одиночку. Помимо этого – му-
зыкальная гостиная и театраль-
ная студия, помещения для сту-

общее количество автоматизи-
рованных рабочих мест посетите-

лей в лекториях и читальных 
залах – 333

общая проектная 
площадь здания 

составляет 15234 м2

количество этажей по 
проекту – шесть с подвалом

количество единиц 
хранения – 2,5 млн.

общее количество читателей 
(по единому читательскому би-

лету) – 35 тыс. человек;

денческих клубов, библио-кафе. В 
проекте также будет детская ком-
ната с компьютерными играми-
симуляторами. 

Сегодня в библиотеки люди 
ходят редко, часто читальные 
залы пустые. Не боитесь ли, что 
ваши помещения не будут вос-
требованы?

Это будет не только библиоте-
ка, а целый комплекс, так сказать, 
«гибридная библиотека», о чем 
уже говорилось выше.  Мы строим 
здание Научной библиотеки феде-
рального университета (НБ САФУ). 
Качественное образование всег-
да будет цениться. Человек всег-
да извлекает из информации не-
что большее, чем в ней непосред-
ственно содержится. Качествен-
но важная информация должна по-
зволять ему иметь самостоятель-
ное суждение. 

Стройка идет. П.Е.Овсянкин – справа
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Читатель всегда испытывает до-
верие к содержанию информации, 
предоставляемой ему библиоте-
кой. 

Что касается вопроса о замене 
традиционной библиотеки элек-
тронным аналогом в сети Интер-
нет, то необходимо заметить, что 
на сегодняшний день  в Интернете 
можно найти лишь около 30% науч-
ной литературы. 

Учебные пособия и периоди-
ческие издания доступны широ-
кому кругу пользователей. Но вот 
уникальные источники, моногра-
фии, необходимые для развития 
научно-исследовательского потен-
циала, доступны только в библио-
теках.

И самое главное,  в развитых ев-
ропейских странах, таких как Ве-
ликобритания, Франция, Швеция, 
Швейцария, Германия, библиоте-
ки занимают свое достойное место 
в структуре общества. 

В этих же странах они не конку-
рируют с Интернетом, а дополняют 
друг друга. И там  не ставится  во-
прос,  нужны ли библиотеки? Ответ 
на него уже дан. 

В Европе и США библиотеч-
ное дело возведено в ранг госу-
дарственной политики. Библиоте-
ки считаются достоянием и гордо-
стью страны, это храмы знаний, му-
дрости, науки и культуры. Поэтому 
общество без библиотек – это об-
щество без культуры. 

Много  читателей наше-
го журнала живут в области. 
Смогут ли они воспользоваться 
услугами новой библиотеки?

 Разумеется. Мы открыты для 
всех читателей, где бы они ни на-
ходились. Любой человек будет 
иметь право посетить библиотеку 
и физически, и виртуально. 

Электронная библиотека уни-
верситета будет находиться в гад-
жетах своих читателей 24 часа в 
сутки, все дни недели. Уже сегод-
ня НБ САФУ предоставляет сво-
им читателям постоянный доступ 
к девяти электронным полнотек-
стовым базам данных ведущих ми-
ровых провайдеров, в т.ч. Web of 
Science, есть база данных диссер-
таций ProQuest, Scopus, Science 
Direct Freedom Collection, Springer, 
ресурсы президентской библиоте-
ки имени Б.Н. Ельцина, Электрон-
ная библиотека диссертаций (ЭБД 
РГБ), Научная электронная библи-
отека Elibrary.ru, электронная би-
блиотечная система РУКОНТ, би-
блиографическая база данных 
МАРС.

Найдется ли место краеведам 
в этом здании?

Несомненно. Предусматривает-
ся помещение для областной кра-
еведческой ассоциации. Проект 
библиотеки предусматривает так-
же несколько видов помещений, 
которые будут удобны для пред-
ставителей научного сообщества: 
залы заседаний, оборудованные 
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компьютерной техникой и систе-
мой видеоконференц-связи, поме-
щение для проведения заседаний 
диссертационных советов и науч-
ных обществ, зал для работы с дис-
сертациями и научными исследо-
ваниями.

Также в библиотеке будет нахо-
диться музей университета, физи-
ческие и виртуальные коллекции 
которого будут доступны всем же-
лающим.

Библиотека САФУ предоставля-
ет возможность всем авторам раз-
местить электронные копии их тру-
дов в электронной библиотеке уни-
верситета (http://library.narfu.ru/rus/
EResources/ELibrary/Pages/default.
aspx), в ее тематическом порта-
ле «Арктик-фонд» (arctic-fund.ru и 
арктик-фонд.рф), а также передать 
их в Национальный цифровой ре-
сурс РУКОНТ (http://rucont.ru/). 

Передача права на использова-
ние ресурсов оформляется посред-
ством заключения лицензионного 
договора.

Говорят, уже разработана 
программа по хранению и исполь-
зованию библиотек В.Н. Булато-
ва, Е.И. Овсянкина и других пре-
подавателей университета и 
краеведов Севера. 

Научная библиотека универси-
тета – хранитель памяти, ее дея-
тельность способствует сохране-
нию и продолжению культурных 
традиций.

В настоящее время в универ-

ситете уже функционируют имен-
ные аудитории наших ученых-
краеведов (Г.Г.Фруменкова, 
В.Н.Булатова, Ю.К.Новожилова). 

В новом здании мы планируем 
организовать постоянные экспо-
зиции трудов ученых, информации 
об их исследованиях, силами со-
трудников музея будут подготов-
лены выставки (в т.ч. виртуальные). 

Уже сейчас любой желающий 
с помощью электронного катало-
га библиотеки имеет возможность 
сделать подборку информации о 
трудах ученых-краеведов. 

В юбилейные годы издавались 
монографии, сборники воспоми-
наний, библиографические указа-
тели, посвященные деятельности 
АГТУ, ПГУ и их преподавателей. 
Работа не останавливается ни на 
минуту, и все новые материалы за-
нимают достойное место в фондах 
библиотеки, а информация о них 
сразу попадает в электронный ка-
талог. 

Издания, авторы которых дали 
официальное разрешение на пре-
доставление их электронной ко-
пии в сети Интернет, уже находят-
ся в электронной библиотеке уни-
верситета и доступны для читате-
лей 24 часа 7 дней в неделю.

Петр Евгеньевич, благодарим 
вас за уделенное нам время и за 
ответы на вопросы. Желаем Вам 
успехов в реализации всех наме-
ченных планов.

И
С
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Журналист, писатель, фронтовик

В 1960 г. переехал в Архангельск, 
работал редактором художествен-
ной литературы в Северо-Западном 
книжном издательстве, избирался 
ответственным секретарем област-
ной писательской организации, упол-
номоченным Литературного фонда 
СССР по Архангельской области. 

Путь Богданова в большую лите-
ратуру был нелегким. Начал он с рас-
сказов и очерков о сельской жизни, 
пробовал свои силы в «производ-
ственной» теме. В 1954 году вышел 
его первый сборник рассказов «Сен-
тябрь», а два года спустя – второй 
сборник, «Весна». По этим книгам 
Евгений Богданов был принят в чле-
ны Союза писателей. 

Однако настоящим его призва-
нием оказалась историческая лите-
ратура, особенно одна из ее форм 
– историческая приключенческая 
проза. Читателям хорошо известны 
повести «Ожерелье Иомалы», «Вью-
га», «Лодейный кормщик», «Черный 
соболь», «Полуночная даль» и мно-
гие другие. 

К 90-ЛЕТИЮ ЕВГЕНИЯ БОГДАНОВА

Долгие годы Евгений Федорович 
работал над трилогией «Поморы», 
рассказывающей о жизни помор-
ской деревни, начиная с периода 
коллективизации. 

Замысел этой книги появил-
ся после поездки в Долгощелье 
Мезенского района в 1969 году. 

В 1983 году все три книги романа 
«Поморы» вышли однотомником, а 
сам автор Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР за заслуги в 
области советской литературы был 
награжден орденом «Знак Почета».

Дань военной теме Евгений 
Федорович отдал в повести «Дол-
гий путь к тишине». О войне писа-
тель знал не понаслышке: в 1941 
году он добровольцем ушел на 
фронт, был награжден медалями 
«За отвагу» и «За боевые заслуги», 
орденом Отечественной войны II 
степени. 

Он родился 18 января 1923 года в деревне 
Погост Ошевенского сельсовета Каргопольского 
уезда Вологодской губернии (ныне Архангель-
ская область). Здесь прошло детство писателя. 
Затем семья переехала в Каргополь. 

Евгений Федорович известен как писатель, 
однако значительную часть своей жизни он 
отдал журналистике и считал, что именно жур-
налистика сделала его писателем. В разные годы 
был редактором газет Вельского и Приморского 
районов, сотрудником областной газеты "Прав-
да Севера".

Фото - Архангельская областная 
библиотека 

им. Н.А.Добролюбова

И
С
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В Каргополе отметили юбилей Е.Ф.Богданова

В январе-феврале Каргополь-
ская ЦБС совместно с историко-
краеведческим музеем провела для 
старшеклассников информацион-
ные мероприятия – беседы-обзоры 
о жизни и творчестве писателя, а 
2  марта прошла игра «Богданов-
квест».

Квест — это интеллектуально-
экстремальный вид игр на улицах 
города. Участвуют в игре несколь-
ко  команд. Сценарий квеста состоит 
из описания маршрута, по которому 
будут проходить команды. 

Основная задача в этом своео-
бразном виде спорта — как можно 
быстрее найти заданные организа-
торами игры точки (определенный 
дом, место и пр.). Так что нужно не 
только много двигаться, но еще и 
много думать.

Чаще всего задания выдаются 
в виде загадок, так что прежде чем 
достичь конкретного места, нужно 
отгадать, где оно находится. Загад-
ки (квесты) могут быть основаны на 
знании произведений писателя, фак-
тах его биографии. В игре использо-
вались книги Е.Ф. Богданова: «Вью-

га», «Про-
в и н ц и а л ь -
ный роман», 
«Каргополь-
ские зарисов-
ки».

В игре 
приняли уча-

стие  команды: 8-й класс школы №2, 
8-й и 9-й классы школы №3 под руко-
водством учителей.  По каждому из 
трех  маршрутов надо было пройти 
шесть этапов. 

Участники стартовали от библио-
теки, финишировали все команды в 
музее. Завершился квест экскурсией 
по выставке «Сказание о преславной 
земле Ошевенской» и награждением 
победителей. 

Участники проекта познакоми-
лись с биографией и творчеством 
писателя Е.Ф. Богданова, узнали 
много нового о его родине,  приняли 
участие в новом для себя деле. 

Игра была увлекательной, но, 
по отзывам участников, не слишком 
сложной, поэтому маршруты уда-
лось преодолеть довольно быстро. 
Во-первых, книги, по которым соз-
давалась игра, были добросовест-
но прочитаны, во-вторых, участники 
хорошо знают свой город. 

Творчество Е.Ф. Богданова хорошо известно старшему поколению 
каргопольцев, а молодежь не знает книг Богданова. Поскольку не толь-
ко жизнь, но и творчество Евгения Федоровича были связаны с Каргопо-
льем, знаменательную дату решено было отметить  в жанре квеста – дина-
мичной и увлекательной игры.

Т.Попова.  Фото автора
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Шенкурской библиотеке - 115 лет

В прошлом году одним из значимых событий ста-
ло празднование 115-летнего юбилея со дня осно-
вания первой публичной библиотеки в  Шенкурске. 
Ее история начинается в далеком 1897 году, когда на 
собрании  упрощенного городского общественного 
управления 23 марта было принято постановление 
об учреждении библиотеки. 

В наши дни библиотека в Шенкурске имеет ста-
тус межпоселенческой. Ее коллектив насчитывает 
12 человек, руководит библиотекой директор Тами-
ла Владимировна Золотикова.

На праздничном мероприятии, по-
священном юбилею учреждения, гра-
мотами и благодарственными письма-
ми отмечали как молодых работников, 
так и тех, кто отдал библиотеке нема-
ло лет. К примеру, Любовь Григорьев-
на Сысоева  в библиотеке  уже 34 года, 
а Екатерина Сергеевна Воронова ра-
ботает здесь второй год. 

Многие, наверное, не раз ду-
мали о том, что с появлени-

ем телевидения, радио и Интерне-
та библиотека «устареет». Но, к счастью, этого не случилось. По-
здравить свою любимую библиотеку пришли представители адми-
нистрации, районного собрания, городского совета, работники со-
циальной сферы, образования, пенсионного фонда и многие другие.  
А главное – книголюбы. В стихах поздравили библиотеку ее юные друзья 
– ученики Шенкурской средней 
школы 6«В» класса с преподава-
телем Еленой Николаевной Гро-
бовой.

Библиотека тоже преподнес-
ла своим верным читателям са-
мый лучший подарок – книги, 
полученные при содействии об-
ластной библиотеки.

Поздравление от учащихсяАнастасия Михаленко. Фото автора.

Л.Г.Сысоева

Т.В.Золотикова
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В конце прошедшего года на книж-
ных прилавках Северодвинска и Архан-
гельска появилась книга Олега Бори-
совича Химаныча «Посмертная тайна 
русского лейтенанта». Трем событиям 
посвящена книга: столетию первой рус-
ской экспедиции под руководством Г.Я. 
Седова, 95-летию ледокола «Красин», 
прославленного спасением экспедиции 
Нобиля, и 35-летию покорения Северно-
го полюса атомным ледоколом «Аркти-
ка». 

В небольших документальных рас-
сказах, разбитых   автором на корот-
кие главы, оживает сила духа русских, в 
основном состоящих из поморов, архан-
гелогородцев в освоении Арктики. 
Крепкое здоровье, целеустремленность, 
стремление прийти на выручку товари-
щу — это сквозит сквозь строки неболь-
ших рассказов. 

Особенность этой книги для краеве-
дов — то, что в ней опубликовано мно-
го редких, раритетных фотографий из 
собрания архангельского коллекционе-
ра Александра Сидорова.

КРАЕВЕДЧЕСКИЕ ИЗДАНИЯ

Северодвинск, 
2012 — 142 с., 
тираж 600 экз.

С. Клочев,
историк

Архангельск, 2013 
— 182 с., 
тираж 500 экз.

Веркольская библиотека, которая 
находится на родине Федора Абрамова, 
выпустила книгу "Веркола по всей 
Пинеге славится...". Это начинание 
библиотекаря О.В.Алиной поддержали 
в Карпогорской межпоселенческой 
библиотеке, в частности, директор 
Л.Л.Конопля. 

Книга получилась интересная, с 
множеством фактического материала, 
ранее не издавашегося.  Как пишет в 
предисловии О.Алиина: "Цель нашей 
книги — под одну обложку собрать 
накопленный Веркольской сельской 
библиотекой материал о родной 
деревне.... И мы ставим себе задачей по 
крохам собрать и воссоздать историю 
Верколы, используя как опубликованные 
статьи, так и материалы из архивов и 
воспоминания ее жителей".

К слову сказать,  с этой задачей  
авторы справились: в сборнике  дана 
история Верколы в документах и 
воспоминаниях тех, кто родился на 
этой земле и жил;  советский период; 
годы Великой Отечественной войны;  
сегодняшнй день и исследовательские 
работы школьников.

Т.Овчинникова,
книгоиздатель.
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Её отец, Маркел Фёдорович Мику-
шев, избирался председателем Пусто-
зерского волисполкома, а после пере-
езда в Нарьян-Мар работал бухгал-
тером окрфинотдела, затем заведу-
ющим финансовой частью Печорско-
го (ныне Нарьян-Марского морского 
порта). В 1938 году  был осуждён по 
ст. 58-7 УК РСФСР (контрреволюцион-
ная деятельность) и приговорён к рас-
стрелу. Реабилитирован в 1989 году. 
Мама, Калерия Петровна, была доче-
рью пустозерского волостного писаря 
Петра Фёдоровича Иванова.

Лидия училась в лесозаводской 
школе (в трёх километрах от Нарьян-
Мара), по окончанию которой работа-
ла инспектором отдела кадров мор-
ского порта. После ареста отца была 
уволена, исключена из комсомола. 

В 1936 году вышла замуж за А. К. 
Фомина, который работал старшим 
диспетчером Нарьян-Марского мор-
ского порта. В 1939 году молодая 
семья переехала жить в Архангельск 
в связи с переводом   главы семьи на 
работу в Архангельский морской порт.

В январе 1940 года Лидия посту-
пила на работу в Северное морское 
пароходство на должность бухгал-
тера. Здесь она многие годы успеш-
но «шагала» по карьерной лестнице 
вплоть до выхода на пенсию и выпол-
няла большую общественную рабо-

РОДОМ ИЗ ПУСТОЗЕРСКА

17 февраля 2013 года  исполнилось 
95 лет со дня рождения нашей землячке 
Лидии Маркеловне Агафоновой (Микуше-
вой). Много серьёзных испытаний выпа-
ло на её долю за прожитые  годы, но она  
стойко переносила их,  оставаясь всегда  
внимательной и заботливой к   родным, 
близким и своим землякам. 

ту. Её  муж погиб на Карельском 
фронте в 1942 году в первом бою. 
Единственное его   письмо с фрон-
та Лидия Маркеловна перечитывает 
до сих пор…

Лидия Маркеловна – почётный 
ветеран Северного морского паро-
ходства,   награждена 9-ю медаля-
ми, главными из которых для себя 
считает медали: «За доблестный 
труд в Великой Отечественной вой-
не 1941-1945 гг.» и «300 лет Россий-
скому флоту».

В Нарьян-Маре у Лидии Мар-
келовны проживает много род-
ственников, как, впрочем, и во мно-
гих других городах и весях нашей 
страны.  Они частые и желанные  
гости у знаменитой пустозерки-
архангелогородки.

С юбилеем Вас, Лидия Марке-
ловна! Мы ценим, уважаем и любим 
Вас!

 Н. Матафанов
по поручению Совета землячества 

«Тосавэй»

Л.М.Агафонова, 1960 г.
из книги "Заполярье - судьба моя"
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Первоначально открыть движение пла-
нировалось уже в июле этого же года. Но 
процедура получения разрешения затяну-
лась. Утвердить решение Городской думы 
должен был губернатор Н. Качалов. Была 
изучена практика автомобильного движе-
ния в других городах, особенно на пред-
мет безопасности движения. Известный ар-
хангелогородец Петр Минейко разработал 
условия эксплуатации автомобилей на ар-
хангельских улицах.  

И только 31 января 1907 года Городская 
дума вынесла решение, разрешающее авто-
мобильное и автобусное движение на ар-
хангельских улицах. Но к маю у Н. Белых 
пропал энтузиазм открытия  нового дела и 
он передал его А. Деньгину. 

В июне были закуплены два 
автомобиля-омнибуса мощностью 26 сил. 

18 июля городская комиссия во главе 
с Городским главой Я.И. Лейцингером об-
следовала автобус на предмет требования  
безопасного движения и, как теперь бы 
сказали, соответствия качеству предостав-
ляемых услуг. О чем был составлен акт, ко-

Известный факт — первый автобус начал перевозить граждан в России в Архан-
гельске. Так что столица Севера является первооткрывателем автобусного движения 
в нашей стране. Произошло это 19 июля 1907 года. Не все так просто было в органи-
зации нового для города бизнеса и в те давние времена. Заявку на получение разре-
шения организовать автобусное  движение подал в Городскую думу потомственный 
гражданин Назарий Николаевич Белый  в мае 1906 года. 

 КАК ПОЯВИЛОСЬ АВТОБУСНОЕ ДВИЖЕНИЕ В РОССИИ?  

С.Клочев
по книге Г.Попова «Старый Архангельск»,2003 

торый до сих пор хранится в архиве. Там же 
хранится и копия первого «Разрешитель-
ного свидетельства», аналогия нынешней 
лицензии на пассажирские перевозки, вы-
данная на имя  предпринимателя Андрея 
Федоровича Деньгина,  который и органи-
зовал первое автобусное движение за счет 
своих средств. 

В июле первый автобус   начал курси-
ровать по Троицкому проспекту. Плата 
была умеренная: в первом классе 6 копе-
ек, во втором — 4 копейки. Сравним: извоз-
чик брал до Соломбалы 50 копеек!!! Выруч-
ка предпринимателя с одного автобуса  в 
удачный день доходила до 75 рублей.

Однако из-за неосторожности обслу-
живающего в гараже машину рабочего, ко-
торый близко поднес к бензину керосино-
вую лампу, вспыхнул пожар, уничтожив-
ший автобусы. Это было 14 октября 1907 
года. Опять воспрянули извозчики, много-
численно появившиеся на улицах города.

Приносим извинения: в №6 (18) за 2012 г. на стр. 40 следует читать: 
Галина Миайловна Махонина, Эльвира Борисовна Петрова.




